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DURANGO, DGO.
La salud mental de las familias

ha sido prioritaria en el gobierno
de Toño Ochoa, prueba de esto
han sido las más de 300
atenciones con terapia gratuita
en los primeros 100 días.

Como el bienestar de los
duranguenses es la meta, el
personal del Instituto Municipal
de la Familia (IMF), única
instancia con atención a este
grupo nuclear, asesora y
acompaña para lograr la armonía
de los hogares.

Se ha apoyado en casos de
consumo de sustancias tóxicas de
alguno de los miembros de la
familia, duelo por pérdida
significativa, violencia, ideación
suicida, problemas emocionales y
de pareja, precisó la directora,
María Pérez Herrera.

Por más familias sanas y felices,
Toño Ochoa puso a disposición el
servicio de terapia, que puede
solicitarse a través del teléfono
6181378368 o al 8006110740,
para que el Departamento de
Familias Resilientes acompañe a
quien lo necesite.

Más familias fuertes con
atención a la salud mental

DURANGO, DGO.
Con más de 130 mil metros

cuadrados de pavimentación,
rastreo en más de un millón de
metros cuadrados en caminos y
cuatro mil metros de banquetas
nuevas en 100 días, claramente
tenemos calles más chulas,
confirmó Toño Ochoa.

Los resultados de los primeros

días son muestra de que Toño
Ochoa escucha y actúa, aseguró
Néstor Naranjo, investigador del
IPN, en encuentro ciudadano de
diferentes sectores del campo,
medio ambiente y el zoológico
Sahuatoba.

Para seguir al 100 con Durango,
a la par de la pavimentación de
300 mil metros cuadrados y dos
millones de metros de caminos

rurales para 2023, se incluirá la
generación de mayor
infraestructura para estos
sectores, destacó Toño Ochoa.

“Vamos por el desarrollo de
Durango para el bienestar de
todos”, aseguró en la reunión con
juntas municipales, productores,
ambientalistas e investigadores, a
quienes se han tomado en cuenta
para la planeación de los trabajos.

Destacan la pavimentación y
desarrollo como acciones prioritarias
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DURANGO, DGO.
El Gobierno del Estado de

Durango, a través del Instituto
Estatal de las Mujeres,
continúa con la vinculación
con las diversas instancias

gubernamentales y entes
que brindan información

para incidir en las
políticas públicas para
identificar y prevenir
la violencia de género
y contra las mujeres.

En Durango, la
mujer está en el

centro de la
p o l í t i c a
p ú b l i c a
c o n
acciones

transversales entre las diferentes
dependencias estatales, por eso,
la indicación del gobernador
Esteban Villegas Villarreal, es
buscar una coordinación estrecha
para generar mayor información
y datos que puedan brindar un
panorama general de la violencia
contra las mujeres.

La intención es incidir en las
zonas de mayor riesgo, destacó la
directora del Instituto Estatal de
las Mujeres (IEM), Alejandra
Elizabeth Terrones Ochoa, quien
informó que la dependencia a su
cargo cuenta con un Sistema de
Georreferenciación de los
Servicios de Prevención y
Atención a las Mujeres en el
Estado de Durango, el cual
permite focalizar aquellas zonas
donde las mujeres pueden estar
en situación de vulnerabilidad.

“Conocemos que siete de cada
diez mujeres sufren de violencia
según el INEGI, esas mujeres
tienen nombre, apellido, son
familias y este sistema nos
permite identificar dónde hay
mayor incidencia y donde

podemos reforzar las acciones y
políticas públicas a favor de las
mujeres”, resaltó.

Por su parte, Efraín Limones
García, coordinador estatal de
INEGI, resaltó el trabajo del IEM
para detectar las violencias que
sufren las mujeres, rangos de
edad, canalizaciones, datos
sociodemográficos, datos
geográficos, entre otros.

El propósito del acercamiento
con el INEGI es seguir trabajando
estrechamente para poder
ampliar el panorama general de

la violencia contra la mujer y
aportar datos que sean de
utilidad para la toma de
decisiones.

El IEM, tan sólo el año pasado,
benefició a más de 37 mil
personas en atención y
prevención de la violencia, por lo
que se busca seguir impactando a
través de conferencias, talleres,
jornadas, encuentros ciudadanos,
rallys, entre otras acciones para
generar una cultura de no
violencia y paz para todas y
todos.

Gobierno de Esteban e INEGI trabajan coordinados
en prevención de violencia contra mujeres
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DURANGO, DGO.
Alumnos del Sistema Semiescolarizado

del Colegio de Ciencias y Humanidades de
la Universidad Juárez del Estado de
Durango (CCH-UJED) recibieron los días 6,
13 y 14 del presente mes un taller de
habilidades emocionales, así como una
plática preventiva sobre el uso de drogas,
con la finalidad de concientizar a los
jóvenes acerca de los problemas
emocionales y de salud que estas pueden
generar.

Gerardo Salvador Corral Acosta,
coordinador general del Sistema
Semiescolarizado del CCH, mencionó que
debido a la pandemia ocasionada por la
COVID-19 se incrementaron los
problemas de salud en jóvenes, esto por
el encierro por dos años, lo cual causó
depresión en muchos de ellos y algunos
se refugiaron en las adicciones, pues fue
algo nadie había experimentado y los
jóvenes lo resintieron más.  

Ante esta situación, los estudiantes del
CCH recibieron un taller y plática por
parte de GAPAD, A.C. (Grupo de Atención
Profesionalizado en Adicciones y
Prevención de Conductas Antisociales),
que fueron impartidos por el Lic. Gerardo
Alfredo Molina Hernández y el propio Lic.
Gerardo Salvador Corral Acosta.

“Esto con el fin de dotar a los alumnos
de herramientas e información que los
ayuden a evitar el consumo de sustancias
ilícitas”, afirmó el coordinador, y en ese
sentido agregó que es un tema de gran
relevancia para el director del CCH,
Humberto Castro Montenegro, quien
desde el inicio de su administración ha
puesto mucha atención en ello, por lo que
se han llevado este tipo de talleres y
pláticas a los jóvenes en distintas
ocasiones. 

Por último, señaló que estas actividades
tuvieron una gran aceptación entre los
alumnos de todo el sistema
semiescolarizado, quienes agradecieron
la preocupación del director por su salud
emocional y física. De igual manera,
comentó que se seguirán organizando
este tipo de actividades y no se bajará la
guardia, pues los alumnos son lo más
importante para el Colegio, dado que el
objetivo es tener jóvenes saludables en
todos los sentidos. 

Alumnos del CCH recibieron plática sobre prevención en el uso
de drogas

Joel Corral atiende demandas
y necesidades de su distrito

DURANGO, DGO.

Con el propósito de atender las
demandas y necesidades de la gente, el
diputado Joel Corral Alcántar, realiza
constantes giras de trabajo por los
poblados y comunidades del séptimo
distrito local para mantener el contacto
directo con sus representados.

“Seguido hacemos gira de trabajo para
estar en contacto directo con la gente y
por otro lado recoger realmente las
demandas que la gente requiere en temas
de salud e infraestructura o para realizar
cualquier tipo de gestión”, expresó.

Al recorrer las comunidades de las
Palmas, Enramadas, Javier Leyva, Hawei,
San Ignacio, San Salvador, El Encinal y el
Pedregal del municipio de Santiago
Papasquiaro y Altares, Ojitos de
Camellones y Zapote de Rodríguez de
Canelas, el legislador dio continuidad a
los recorridos que inició en el mes de
diciembre.

Cumpliendo el compromiso de regresar
a su distrito de manera permanente, los

habitantes de la zona rural le comentan
las principales necesidades que se viven
en cada una de las regiones; pero sobre le
reconocen la disposición de estar en
territorio varias ocasiones desde que
entró en funciones como diputado de la

Sexagésima Novena Legislatura.
A esta gira de trabajo, se suman las

comunidades y poblados de los
municipios de Tamazula, Topia, Otáez y
Tepehuanes, las cuales ya visitó de
manera previa.



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El rector de la Universidad

Politécnica de Durango (Unipoli),
Arturo Fragoso Corral, informó
que durante los ciclos anteriores,
un 69 por ciento de los egresados
de esta institución se colocaron
en el mercado laboral al
momento de concluir su carrera,
lo que es un indicador muy
positivo.

Señaló que algunos tienen que
emigrar para trabajar dentro de
la rama que estudiaron, la actual
administración estatal tiene
como meta que los jóvenes
puedan trabajar en la entidad
para aprovechar a su talento.

Explicó que el 40 por ciento de
los egresados se están quedando
en la entidad y el resto tienen que
emigrar.

Apuntó que actualmente la
Unipoli Durango está ofertando
seis programas académicos, dos
de ellos en la modalidad bilingüe,

tres de ellas tienen una buena
aceptación como son las
ingenierías Civil y Software y
licenciatura en Administración y
Gestión Empresarial.

Mientras que las ingenierías de
Redes y Telecomunicaciones,
Manufactura y Ambiental tienen
un gran campo laboral.

El primer reto es concretar la
matricula e incrementarla y
considerar una o dos carreras
más.

La Unipoli Durango cuenta con
mil 400 jóvenes y se espera lograr
un ingreso de 400 para alcanzar
los mil 800 que se tenían antes de
la pandemia.

Aunque no es fuerte el problema
de deserción escolar, sí existe, por
lo que se están aplicando
estrategias para revertirlo.

Apuntó que la Unipoli se
acercando a los estudiantes que
abandonaron sus estudios para
que los retomen y además se
están detectando focos rojos,

para impedir que quienes
actualmente están cursando su
carrera la dejen.

Aseguró que hasta este
momento no se han detectado
situaciones de violencia graves

como la introducción de armas.
Explicó que existen comités

para tratar diversas
problemáticas en el ambiente
escolar y han funcionado bien.

Además, se apoyan en

instancias como el Instituto de
Salud Mental.

Finalmente, apuntó que ha
encontrado una institución
ordenada y una personal
dispuesto a trabajar.
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Hasta 69 % de egresados de la Unipoli
se colocan en el mercado laboral
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“Niños
guardianes
del agua,
aliados de
Toño
Ochoa”

DURANGO, DGO.
“Los niños somos aliados de

Toño Ochoa para que el agua
nunca falte en Durango”, expresó
Renata Sofía, orgullosa de ser uno
de los 320 alumnos de primaria
que fueron nombrados
guardianes de este recurso en el
municipio.

“Si no hay agua no hay vida, por
ello es importante que tengamos
superhéroes en todas las
escuelas”, destacó Toño Ochoa
ante la comunidad escolar de
unas 20 primarias, como la Fanny
Anitúa, Insurgentes, Ricardo
Castro y José Vasconcelos.

Patricia Camacho, maestra de la
Primaria Anexa a la Normal,
reconoció que este programa
hará un antes y un después en la
cultura ambiental. La mascota de
los guardianes será el ajolote,
símbolo de la importancia de la
sustentabilidad.

Los Guardianes del Agua harán
labores de concientización y
reportarán malos usos, además
recorrerán las Plantas de
Tratamiento para recibir más
información al respecto, explicó
Rodolfo Corrujedo Carrillo,
director del AMD.
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Juana Eugenia Martínez Amaro,

directora general de la
Benemérita y Centenaria Escuela
Normal del Estado (Bycened),
advirtió que siempre existe el
riesgo de que se presente un
hecho de violencia, como la
introducción de armas a las
escuelas, por ello, las y los
docentes de educación básica
están siempre alertas.

Dijo que en el caso de la Escuela
Secundaria Anexa a la Normal
está el compromiso de las madres
y padres, de revisar las mochilas
previó al ingreso, aunque no hay
un acuerdo para hacerlo como
"Operación Mochila" como filtro.

"No estamos exentos, ninguna
institución está exenta",
argumentó ante el reporte del
hallazgo de un arma de alto
calibre en una escuela secundaria
de la capital, misma que
introdujo un menor.

Advirtió que tomará un tiempo
para estudiantes y docentes
recuperarse de los efectos de la
pandemia.

Toda la sociedad está en un

proceso de recuperación de sus
espacios y la vida cotidiana y se
vuelve alertar cuando hay
indicaciones de retomar el uso de
cubrebocas. Es un proceso largo y
la sanación de los estudiantes

debe de incluir programas
específicos, dándoles
seguimiento y acompañamiento.

La población está en un duelo y
las escuelas están ofreciendo el
apoyo necesario.

Agregó que a nivel licenciatura
se han detectado cuadros de
depresión e ideas suicidas, por lo
que se han hecho acuerdo con
diversas instituciones.

Finalmente, informó que se está

aplicando un manual de
acompañamiento socioemocional
y se pretende que los alumnos de
la Normal que llevarán a cabo sus
prácticas, lo puedan aplicar en los
diferentes planteles. 

Ninguna escuela está exenta del riesgo de violencia 
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Cocyted
aspira a un
presupuesto
de 12 mdp
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El Consejo de Ciencia y

Tecnología del Estado de Durango
(Cocyted) aspira a recibir un
presupuesto de alrededor de 12
millones de pesos, con lo que se
considera puede llevar a cabo sus
funciones de forma adecuada,
informó su titular, José
Betancourt Hernández. 

Sin embargo, reiteró esta es una
aspiración y se habrá de esperar
a conocer que es lo posible y con
ello se hará "lo que se tenga que
hacer".

Destacó que hasta el próximo
mes se sabrá con cuánto dinero se
contará este 2023, ya que aún se
está analizando, será hasta ese
momento cuando se sepan los
alcances.

Las limitaciones del Cocyted se
pueden considerar normales, ya
que tienen que ver con el
incremento de costos y de causas,
“lo resentimos por los apoyos que
se dan a las instituciones e
investigadores, es decir donde se
incluyen pasajes y viáticos”.

Sin embargo, de no obtener el
monto que se requiere se
continuará con el trabajo con el
recurso que se tenga.

Aseguró que con el gobierno
estatal se tiene garantizados los
proyectos, tareas y aspiraciones
para cimentar en este 2023 el
resto de gestión del sexenio.

Finalmente, aseguró que a su
llegada se encontró con un
Consejo sano financieramente,
con un gran equipo de trabajo,
con el cual trabajará de la mano,
el problema no será con quien
trabajar, sino saber trabajar.
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El director del Instituto

Municipal de la Vivienda
(Inmuvi), Jesús González Smith,
informó que se ha estado
trabajando en el tema de la
regularización, el año anterior se
entregaron cien títulos y en las
próximas semanas se hará lo
propio con otros 80.

Advirtió que para que los
ciudadanos puedan acceder a
programas como la construcción
de un cuarto adicional, su
vivienda tiene que estar
regularizada y titulada, según las
reglas de operación a nivel
nacional.

Advirtió que después del
alimento la vivienda es el
segundo tema más importante en
las familias, la gente busca un
espacio en el cual habitar.

Sin embargo, no tiene los
recursos necesarios para
completar la compra de una
vivienda, en el caso de Durango el
50 por ciento de los trabajadores
no ganan más de dos salarios
mínimos.

Lo anterior hace imposible

adquirir una vivienda, por lo que
se trabaja para ofertar a este
sector una casa o por lo menos

lotes con servicios, pero de forma
regular.

Finalmente, dijo que para ello se

está en coordinación con la
Comisión de Vivienda del
Gobierno del Estado, el objetivo

es abatir el hacinamiento que
aqueja a los ciudadanos,
concluyó.

Inmuvi anuncia entrega de títulos

DURANGO, DGO.
Alumnos del doctorado institucional en

Investigación Educativa de la Universidad
Juárez del Estado de Durango formaron
parte, como asistentes y ponentes, del “II
Congreso Internacional de Investigación de
la Investigación Educativa”, evento que se
desarrolló el 12 y 13 de enero.

La coordinadora del programa, Alicia Solís
Campos, comentó que “en el congreso
internacional que organiza la Red Mexicana
de Investigadores de la Investigación
Educativa (RedMIIE) se ha trabajado de
manera fuerte, los integrantes pertenecen
al Consejo Mexicano de Investigación
Educativa (COMIE), es uno de los eventos
más importantes del país”. 

Mencionó que se extendió la
investigación a los estudiantes del
doctorado institucional en Investigación
Educativa para formar parte de este
congreso, al ser precisamente la
investigación de la investigación educativa
la labor que llevan a cabo. 

Dos de los estudiantes del doctorado
fueron aceptados para presentar sus
trabajos de investigación, Jorge Alán Aviña
Godínez habló sobre su labor enfocada a los
investigadores, qué han hecho las
instituciones educativas de nivel superior
con respecto a su función sustantiva, en el

impacto a la sociedad. 
Por otra parte, Luis Ricardo Cortés

Rentería también presentó su investigación
relacionada con la deserción escolar en las
instituciones de educación superior. 

“Estos espacios formativos y de
divulgación científica son de gran
importancia para la formación de los
alumnos, porque les permiten conocer las
tendencias y realizar redes de trabajo. Fue
un congreso de alto nivel y es parte de la
exigencia del doctorado, que es la
divulgación de los avances”, concluyó Alicia
Solís Campos. 

Alumnos del doctorado institucional en Investigación
Educativa participan en congreso internacional



A nivel mundial existen tres iniciativas
que han sido aplaudidas por los defensores
de los animales, quienes recuerdan que las
mascotas no son juguetes.

En California, a partir del 1 de enero, ya
no se podrán vender mascotas como
perros, gatos y conejos. Una iniciativa que
se suma a un movimiento mundial en
contra del maltrato a los animales.

Las tiendas de mascotas del estado más
poblado de Estados Unidos ya no podrán
vender ni perros, gatos o conejos a menos
que provengan de: una agencia de control
de animales, una sociedad para la

prevención de crueldad hacia los animales
o grupos de rescate animal; estipula la ley
AB 485 que entrará en vigor junto a un
paquete de otras iniciativas en el primer
minuto del año.

Esta legislación es similar a la "Lucy's
Law" (La ley de Lucy) que también se
hiciera oficial en 2020 en Reino Unido, con
la que se prohíbe en todo el país la venta
de cachorros de perros y gatos menores a
seis meses, informa The Guardian.

El objetivo del Departamento de Medio
Ambiente, Alimentación y Asuntos Rurales
británico (Defra, por sus siglas en inglés)

es frenar la explotación y los malos tratos
a los que son sometidos los animales. "Los
que quieran comprar o adoptar un
cachorro de menos de esa edad, deberían
de ir directamente a un refugio", explica la
dependencia en un comunicado.

Lucy -la perrita que inspiró esta
iniciativa- fue una cachorra de raza
Cavalier King Charles Spaniel, cuyas
caderas se fusionaron por la falta de
ejercicio. El caso de maltrato conmovió a
los británicos, quienes promovieron una
campaña de recolección de firmas en 2016.

A estas iniciativas se suma la prohibición
de Facebook de usar su plataforma para
este tipo de comercio. Era bien conocido
que a través de diversas páginas y grupos
se comercializaban desde perros a todo

tipo de animales, los cuales finalmente
eran abandonados o víctimas de maltrato.

La red social creada por Mark Zuckerberg
aumentó el nivel de prohibición y también
vetó la comercialización de "partes de
animales", lo que incluye la piel, los
cuernos, colmillos y más, explica en sus
políticas de comercio.

La regla fue establecida tras una revisión
a sus políticas de uso y entró en vigor en
las últimas semanas de 2018. Lo único que
se puede comercializar son productos de
objetos para mascotas, como jaulas,
juguetes, collares y más.

Expertos y defensores de los derechos de
los animales hacen hincapié a mejor
utilizar procesos para adoptar mascotas.
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Iniciativa contra la venta de mascotas desde el 2021
Por: Carlos Adrián Alvarado Fernández liccarlosalvarado@hotmail.es

GÓMEZ PALACIO, DGO.
La Dirección de Servicios

Públicos de Gómez Palacio
atiende, por instrucciones
directas de la presidenta Leticia
Herrera Ale, las problemáticas en
temas de alumbrado que han
existido desde tiempos pasados
en áreas verdes y plazas de la
zona urbana y rural de la entidad,
así como reportes existentes en
sectores habitacionales.

Lo anterior lo dio a conocer
Fernando Díaz Femath, titular de
la dependencia, quien hizo
mención de que, derivado a la
falta de material con la que se
recibió la Dirección a su cargo, era
casi imposible atender todas las
necesidades, pero que, de igual
manera, se pudo dar solución a
varios problemas de luminarias.

“Por gestiones de la señora
presidenta ya contamos con el
material suficiente para trabajar
en los reportes que se habían
estado generando desde inicio de
esta Administración Municipal y
de otros que ya se venían
arrastrando, desde hace dos días
empezamos con los trabajos de
rehabilitación en alumbrado en
Torremolinos y Urbi Villas del
Cedro, Las Misiones, entre otras”,
apuntó el funcionario.

Los trabajos que se realizaron en
Torremolinos fueron: la
rehabilitación de 20 metros de
líneas subterráneas, las cuales
daban energía a un total de 12
lámparas, por el lado de Urbi
Villas Cedros la atención fue para
la Cerrada Loma, siendo
rehabilitadas otras 10 luminarias.

Por otro lado, destacó también

que se ha estado trabajando en la
limpieza y mantenimiento de
alumbrado y cableado en plazas
principales como lo son la Plaza
de Armas, plaza principal del
Dorado, Cristo Rey, entre otras
más.

“En las plazas estamos haciendo
la rehabilitación de luminarias,
así como la limpieza de las
mismas, pero aquí es donde
volvemos a pedir el apoyo de la
ciudadanía, una vez que sea
rehabilitado y atendido el reporte
que ellos mismos hicieron, nos
ayuden a reportar cualquier tipo
de vandalismo que se pudiera
generar los números a los que
pueden hacer los reportes por
vandalismo y por tiro de basura
son 8711039607 y 8711142834”,
apuntó Díaz Femath.

Finalmente, comentó que es
necesario que hagan la denuncia

a estos números y que no actúen
por cuenta propia, ya que esto
puede desencadenar actos de
violencia y hasta ellos mismos

pueden resultar lesionados, “la
denuncia es anónima, pero sí les
queremos pedir que cuando
hagan el reporte dejen un

número telefónico para
comunicarnos con ellos y darles a
conocer cuando la atención al
reporte haya sido atendida”.

Servicios Públicos reporta como atendidos
reportes de alumbrado en diversas colonias
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*Con Esteban,
necesidades de
municipios se
resuelven con
hechos
*Carta fuerte del
PAN en el estado.
Joel Corral
Alcantar. 

*Escuela de Lenguas UJED reiteró el
compromiso de seguir con el
crecimiento institucional
*Me Escriben
*Sucedió en Monterrey
*La Preguntilla
La voluntad del gobernador Esteban

Villegas, de tener cercanía y convertir en
hechos las peticiones que solicitan los
municipios para beneficio de la
ciudadanía, ya se refleja en Súchil, aseguró

su alcalde Rodolfo Alonso Vidales, al poner
como ejemplo la obra de reconstrucción
del puente vado en el camino San Juan de
Michis-El Alemán, la cual avanza a buen
paso.

Al visitar este municipio, la titular de la
Secretaría de Comunicaciones y Obras
Públicas del Estado (SECOPE), Rosa
Hernández Rentería, indicó que con la
construcción de obras como este puente,
se fortalece la infraestructura en los
municipios, ya que una de las prioridades
del Ejecutivo Estatal, es seguir mejorando
accesos para la seguridad en los traslados
de los habitantes de cada localidad.

XXXXX
Carta fuerte del PAN en el estado. Joel

Corral Alcántar (presidente de la Junta de
Gobierno y Coordinación Política). 

Esta es la carta fuerte del PAN. El PAN

puso a Don Joel en el Congreso del Estado
para que brillara y este lo ha hecho con
creces.

En el Congreso del Estado es una pista de
despegue para cualquier político que
aspire a un cargo de elección popular y
don Joel lo ha hecho bien, hasta ahora.
Repito, es la carta fuerte del PAN, para
reelegirse o al Congreso de la Unión.

XXXXX
La comunidad de la Escuela de Lenguas

de la Universidad Juárez del Estado de
Durango reiteró el compromiso de seguir
con el crecimiento institucional, esto con
diversos proyectos que se presentaron al
rector Rubén Solís Ríos, quien destacó el
trabajo coordinado que realizan en
Durango y Gómez Palacio.

“Para la UJED es una gran satisfacción la
apertura de la licenciatura en Docencia de
Lengua Inglesa en la Laguna; este ha sido
un ejemplo del esfuerzo de los
universitarios. Además, destacamos la
labor que se hace con el programa Access,
que permite expandir miras para nuestra

querida Escuela de Lenguas”, dijo el rector
Solís Ríos.

XXXXX
Un saludo y mis mejores deseos para este

nuevo año. Que el éxito continúe.
Licenciado  Gerardo Vargas Vaquera. Lerdo,
Durango.

XXXXX
Sucedió en Monterrey. Don Sotero

Martínez Garza se casa con la guapa
Dorotea Sada, quién le dice: ¿Así que de
luna de miel, vamos a ir a Saltillo? ¿Tan
cerquita?

¿Se te hace cerca a pie, criatura?,
responde don Sotero.

XXXXX
Estas frases, son el reflejo de una

maravillosa sabiduría popular acumulada
con el paso del tiempo.

La Preguntilla: ¿Cuáles el significado de
este conocido refrán ranchero “Se hace
pesado el difunto cuando siente que lo
cargan”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

Por Alejandra Alvarado
Fernández
GÓMEZ PALACIO, DGO.
A pocos días de que diera inicio

el 2023 ya comenzó el alza en el
precio de diversos productos que
se expenden en tienditas, tiendas
de conveniencia, centros
comerciales y demás, estando los
cigarros entre los primeros que
incrementaron su costo, un 12
por ciento aproximadamente,
esperándose que durante el fin de
semana suceda lo mismo con
otros como los refrescos, frituras,
leche, pan de dulce empaquetado,
etcétera.

La Alianza Nacional de Pequeños
Comerciantes (Anpec), afirmó que
productos de grandes marcas
como Bimbo, Gamesa, Modelo,
Sabritas, Barcel, Nestlé, Lala,
Alpura, Marinela y Tía Rosa,
tendrán un incremento de precio
a partir del próximo fin de
semana.

“Las cadenas de proveeduría
informaron al pequeño comercio
de las actualizaciones a los
precios, donde el primero en
elevar sus productos fue Bimbo
que aumentó 4 pesos a su línea
de pan de caja en todas sus
versiones. Mientras que marcas
como Gamesa, Modelo, Sabritas,
Barcel, Nestlé, Lala, Alpura,
Marinela y Tía Rosa anunciaron
que sus productos tendrían
ajustes a partir del 20 de enero”,
anunció la Alianza.

Por medio de un sondeo en
algunas tiendas de la región,

Contexto de Durango pudo
constatar que el aumento a los
precios ya se dio en algunos
productos, entre estos los
cigarros, los cuales tenían un
precio promedio a los 70 pesos y
a partir del miércoles pasado
subieron a 76 pesos en su

presentación de 20 tabacos,
mientras que otros rondan los 60
pesos. Otro producto que subió
en algunos establecimientos
comerciales fue la leche Bell,
pasando el precio del litro a 27
pesos  y el galón a 39 pesos,
esperándose que otras marcas

como Lala, Nutri Leche, entre
otras, también eleven su costo.

La Anpec recordó que durante el
2022 en el monitoreo de precios a
la canasta básica de cada mes, se
observó un aumento sostenido de
precios en productos como el
tomate, cebolla y jitomate,

mismos que llegaron a duplicar
su precio a lo largo del año.

Recién comenzó el 2023 y como
cada año, se espera una cascada
de aumento en los precios de
productos, servicios y demás,
siendo siempre el más afectado el
consumidor final.

Suben precios de diversos productos



Redacción
DURANGO, DGO.

A través del Mando Único de
Nuevo Ideal, policías estatales y
municipales lograron la
detención de un sujeto que
contaba con orden de
aprehensión por el delito de robo
agravado, por presuntamente
apoderarse de varias joyas.

La detención se realizó mientras
los efectivos de ambas
corporaciones policiacas
realizaron un recorrido de
prevención y fue en un momento
dado que hasta ellos se acercó

una mujer, la cual les manifestó
que había visto a un hombre de
nombre Francisco de 39 años,
quien tiempo atrás
presuntamente le robó varias
prendas de oro.

Fue por dicho señalamiento que
los agentes comenzaron la
localización del sujeto para
posteriormente entrevistarse con
él y al cotejar su nombre en la
base de datos, esta arrojó que
contaba con una orden de
aprehensión, por lo que
procedieron a leerle sus derechos
mientras lo arrestaban.

Tras su detención Francisco fue

puesto a disposición del
ministerio para que sea puesto a
disposición del Juez que lo está
requiriendo y que responda por
los hechos antes relatados.

Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos de la policía estatal
destacamento en Gómez
Palacio, en coordinación con
elementos de la policía
municipal de aquella ciudad,
detuvieron en la colonia
Nogales a un joven de 19 años
de edad en posesión de varias
dosis de droga.

Según el reporte, José Luis de
19 años, mostró una actitud
evasiva al momento de ver a los
efectivos, por lo que estos
decidieron detenerlo para
realizarle una revisión corporal,
fue en ese momento que le
localizaron un envoltorio de
polietileno conteniendo en su
interior polvo semi granulado
con las características del
cristal, nueve bolsitas ziplock
transparente conteniendo en su
interior polvo semi granulado
con las características de cristal,
12 bolsas negras conteniendo

en su interior hierba verde con
las características de
marihuana, además de cuatro
billetes de 100 pesos cada uno.

Tras leerle sus derechos José
Luis fue puesto a disposición del
ministerio público en la ciudad
de Gómez Palacio por su
presunta responsabilidad de
delitos contra la salud.

Redacción
DURANGO, DGO.

Sobre la Supercarretera
Durango-Mazatlán se registró un
accidente vehicular tipo choque
volcadura, el cual dejó como
resultado una persona herida y
una joven lesionada.

El ahora finado respondía al
nombre de Luis Humberto Gómez
Tenorio de 37 años, asimismo la
joven mujer que resultó lesionada
en dicho percance, responde al
nombre de Molían Yamileth
Aranda Jiménez de 23 años,
ambos domiciliados en la capital
de Zacatecas.

El accidente ocurrió
aproximadamente a las 04:00
horas del pasado 20 de enero del
corriente año, mientras ambas

personas circulaban a bordo de
un vehículo de la marca Honda,
línea Accord, color negro, fue a la
altura del kilómetro 143 de dicha
autopista, Luis quien conduce el
automóvil, perdió el control del
mismo, impactándose contra el
muro de contención y luego
volcar, quedando sin vida en el
lugar.

Del accidente tomó
conocimiento el Agente del
Ministerio Público, quien dio fe
del cadáver de varón y ordenó el
traslado del mismo hasta el
anfiteatro del Servicio Médico
Forense (SEMEFO) para la
necropsia de ley.

Cabe mencionar que hasta el
lugar también acudieron personal
de una corporación de
emergencia, los cuales dieron

atención prehospitalaria a Molían
Yamileth, posteriormente la

trasladaron hasta la Clínica del
IMSS ubicada en El Salto, Pueblo

Nuevo, Durango., donde recibe
atención médica.
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Choque volcadura deja un occiso y una
joven lesionada

Detienen en Gómez
Palacio a “puchador”

Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos preventivos y de la
policía estatal adscritos al grupo
de Narcomenudeo en Gómez
Palacio, detuvieron a un sujeto en
posesión de varias dosis de
estupefacientes.

La detención del
narcomenudista se realizó en el
ejido El Vergelito, al momento en
que los elementos del Mando
Único realizaban recorridos de

prevención por las calles de dicho
poblado, fue al llegar a una
esquina que observaron a un
sujeto que intentó evadirlos,
siendo detenido en ese momento.

Al ser entrevistado por los
oficiales, este se identificó como
César de 41 años y al realizarle
una inspección corporal, se le
encontraron 18 bolsitas tipo
ziplock color azul conteniendo en
su interior polvo semigranulado
con las características del cristal,

así como dinero en efectivo,
siendo cuatro billetes de la
denominación de 100 pesos y dos
de 50 pesos.

Ante lo asegurado, los agentes
procedieron a hacerle de su
conocimiento el delito por el cual
fue arrestado, asimismo se le
leyeron sus derechos para
posteriormente ser remitido ante
la Vicefiscalía a disposición del
ministerio público por la
responsabilidad que le resulte.

Otro narcomenudista detenido en Gómez Palacio

Mando Único detiene a sujeto con orden de aprehensión



Redacción
DURANGO, DGO.

En la carretera que conduce de
Vicente Guerrero a Súchil,
elementos de la policía estatal
detuvieron a un sujeto que
conducía un vehículo con placas
sobrepuestas, por lo que fue
detenido y puesto a disposición
de la autoridad competente.

La detención se realizó al
momento en que los agentes
estatales en coordinación con
elementos preventivos de
aquella zona a través del Mando
Único realizaban recorridos de
vigilancia y prevención por dicha
carretera y en un momento dado
que se percataron de un
conductor que iba a exceso de
velocidad por lo que le hicieron
el alto total para darle una

amonestación verbal.
Al momento de entrevistarse

con el conductor este se
identificó como Miguel Ángel de
23 años, quien se trasladaba a
bordo de un vehículo marca Ford
de la línea Fiesta, modelo 2001,
el cual se revisó en la Plataforma
México para ver si tenía reporte
de robo, siendo negativo, sin
embargo, al cotejar el número de
placas FDE-6535 del estado de
Coahuila, estas no coinciden con
el tipo de automóvil.

Por tal motivo los efectivos del
mando único procedieron a la
detención del joven y
posteriormente ser puesto a
disposición del Ministerio
Público para su investigación y
por la responsabilidad que le
resulte, al circular con placas
sobrepuestas.

Redacción 
DURANGO, DGO.

Fue en el poblado Francisco
Javier Mina, en el municipio de
Pánuco de Coronado, donde un
hombre de aproximadamente 40
años se quitó la vida de un tiro en
la cabeza, registrando el suicidio
número 10 en lo que va de este
mes.

El ahora occiso respondía al
nombre de Gumaro López, quien

tenía su domicilio en el poblado
en mención y quien decidió
quitarse la vida al interior de un
cementerio pegándose un tiro en
la cabeza.

El finado fue localizado por una
persona que acudió al
camposanto a visitar la tumba de
un familiar, percatándose que
Gumaro se encontraba tirado en
el suelo, con un arma en su mano.

Tras el tenebroso hallazgo, el
habitante de dicha comunidad
dio aviso a las autoridades

locales, quienes a su vez
reportaron lo sucedido al
personal de la Fiscalía General del
Estado de Durango (FGED).

Tras tomar conocimiento del
hecho, acudieron hasta el
panteón del poblado Francisco
Javier Mina, peritos y el agente
del Ministerio Público, quien
tomó fe del cadáver y ordenó su
traslado hasta el anfiteatro del
Servicio Médico Forense
(SEMEFO), para la necropsia de
ley.
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Se registra suicidio en
Pánuco de coronado 

Traía placas sobrepuestas, lo
detiene la estatal

Redacción
DURANGO, DGO.

El joven Adiel Miguel Gama
López de 22 años y domiciliado
en la localidad Santa María del
Oro, del municipio de El Oro,

recibe atención médica en el
Hospital General de Gómez
Palacio, luego de sufrir un
accidente al momento de circular
a bordo de una motocicleta.

Aunque se desconoce cómo
sucedió el accidente donde
resultó con lesiones graves Adiel

Miguel, se sabe que las
autoridades tomaron
conocimiento de su ingreso a
dicho nosocomio a
aproximadamente a las 13:30
horas, eso luego de localizarlo
lesionado y a un costado una
motocicleta Vento color rojo.

Joven motociclista grave tras accidente



Excélsior 
SINALOA.

El secretario de Gobernación,
Adán Augusto López Hernández,
realizó una visita de trabajo al
estado de Sinaloa, donde se
reunió con el gobernador de la
entidad, Rubén Rocha Moya,
posteriormente, acompañó a la
diputada federal, Ana Elizabeth
Ayala Leyva, en su primer
informe de actividades
legislativas.

En esta ciudad, el titular de
Gobernación reconoció la

importancia que Sinaloa tiene
para el desarrollo del país, y
enfatizó que la diputada Ana
Ayala Leyva seguirá ayudando y
aportando para que se consolide
la Cuarta Transformación.

“Es una gran mujer, una gran
legisladora, como los
compañeros, todos los
legisladores federales que aquí
nos acompañan. La Cuarta
Transformación, sin lo que ellos
son, lo que ellos hacen
diariamente, pues seguramente
no terminaría de consolidarse”,
aseguró.

En la Universidad Autónoma
Indígena de México (UAIM), el
secretario Adán Augusto López
Hernández dijo que fue en este
estado donde inició el diálogo
nacional en torno a la reforma
constitucional en materia de
seguridad porque “Sinaloa no se
merecen ese estigma con el que
injustamente les hemos
calificado. Ustedes lo que
merecen es un homenaje
permanente de todos los
mexicanos, por todo lo que son, y
todo lo que representan”,
expresó.

REGIONAL14 DOMINGO 22 DE ENERO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM

Realiza secretario de Gobernación visita
de trabajo al estado de Sinaloa

Excélsior 
El año 2023 inició con

prácticamente el 80 por ciento del
territorio nacional afectado por la
falta de lluvias y escurrimientos,
según el Monitor de Sequía de
México.

En el reporte generado por el
Servicio Meteorológico Nacional
(SMN), se establece que 20.49 por
ciento de la superficie del país no
tiene impactos por el estiaje y
79.51 por ciento se encuentra en
la categoría desde anormalmente

seco hasta con sequía
excepcional.

El informe indica que, en la
primera quincena de enero de
2023, gran parte de la República
Mexicana registró déficits de
precipitación, "los más intensos
se observaron a lo largo de la
Sierra Madre Occidental, el
noreste y el sur de Veracruz y
norte de Oaxaca".

"Esto provocó que las áreas con
sequía tuvieran un incremento,
las condiciones anormalmente

secas y de sequía moderada (D0 y
D1), aumentaron en todas las
regiones del país, mientras que, la
sequía severa (D2), aumentó en el
Pacífico Norte, el norte, el
occidente, centro y sur.

Al 15 de enero de 2023 el área
con sequía de moderada a
extrema (D1 a D3) fue de 35.33
por ciento a nivel nacional, cifra
16.44 por ciento mayor que lo
registrado al 31 de diciembre de
2022", explicó.

De esta forma, el Monitor de

Sequía de México detalla que
actualmente el 44.18 por ciento
del territorio nacional se
encuentra anormalmente seco
(D0); 29.88 por ciento tiene sequía

moderada (D1); 5.30 por ciento
presenta sequía severa (D2); 0.15
por ciento de sequía extrema (D3)
y 0.00 por ciento con sequía
excepcional (D4).

¡Alerta! 2023 inicia con 80%
del territorio mexicano con
algún grado de sequía



Excélsior
CIUDAD DE MÉXICO.

El pasado 1 de enero entró en
vigor la reforma para que, a partir
de este 2023, los empleados del
sector formal tengan un mínimo
de 12 días de descanso pagado al
año, el doble de los seis a los que
tenían derecho en el anterior
régimen.

De acuerdo con los cambios
aprobados a los artículos 76 y 78
de la Ley Federal del Trabajo (LFT)
por parte del Congreso de la
Unión, este piso de 12 días podrá
aumentar gradualmente hasta
llegar a 32 días para los
trabajadores que tengan entre 31
y 35 años de antigüedad en la

misma empresa.
Aunque la reforma ya es de

observancia general para las
empresas privadas, el goce
particular del nuevo régimen
vacacional depende del día de
aniversario laboral de cada
empleado. Esto significa que el
cambio en la fórmula y en el
monto de la prima vacacional a la
que se tiene derecho se verán
reflejados al cumplir un nuevo
año de servicio este 2023, pues la
reforma no es retroactiva.
Además, en caso de tener días
pendientes para usar, estos
tampoco se modifican.

Por ejemplo, si un trabajador
cumplió tres años laborando en
una empresa a finales de

noviembre pasado y no tomó sus
vacaciones correspondientes a
2022, deberá tomar los diez días
que indica la fórmula anterior y
no los 16 que la reforma señala
para quienes cumplan esa
antigüedad este año. Esto, porque

su aniversario laboral se cumplió
antes de la entrada en vigor del
nuevo régimen. Será hasta que
cumpla otro año de servicio en la
misma empresa cuando le aplique
la nueva fórmula.

Otro ejemplo es que si el

segundo aniversario laboral de un
trabajador se cumple en marzo,
deberá esperar a cumplirlo para
disfrutar los 14 días que indican
los cambios a la Ley Federal del
Trabajo, ya que mientras
dispondrá sólo de ocho días.

Vacaciones dignas para
descansar en toda regla
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Excélsior 
CIUDAD DE MÉXICO.

La Universidad Nacional
Autónoma de México (UNAM)
debe judicializar el caso del plagio
en que incurrió la ministra
Yasmín Esquivel para que la
Secretaría de Educación Pública
(SEP) pueda retirarle la
licenciatura como abogada,
afirmó el presidente Andrés
Manuel López Obrador.

En rueda de prensa en el
Ayuntamiento de la Ciudad de
México, el titular del Ejecutivo
federal puntualizó que la UNAM
debe ejercer su autonomía y
retirar el título a la en caso de que
sea culpable.

“¿Para qué le andan buscando
tanto?, si ya hicieron el
procedimiento que corresponde,
ya llevaron a cabo una
investigación, donde tienen
derecho a participar todos los
involucrados en el caso y el
Consejo de la Universidad, o la
instancia que decide, porque es
una universidad autónoma
resuelve de que existe una
irregularidad, un delito, y que de
acuerdo a la Constitución lo que
procede es presentar una
denuncia, judicializar el caso para

que la instancia competente, ya
una vez que resuelva, dice, hubo
plagio y de conformidad con las
normas establecidas se debe de
cancelar esta licenciatura, pues
entonces sí, la SEP recibe del
Ministerio Público la solicitud
para cancelar el registro en
profesiones. Ese es el
procedimiento. ¿Para qué le dan

tanta vuelta?”, afirmó López
Obrador.

Llamó a que las autoridades
universitarias dejen de hacer lo
que calificó como “politiquería”.

“En el caso de la ministra
Yasmín Esquivel, que es otro
tema, ojalá y la UNAM presente
una denuncia y tiene la facultad,
porque es autónoma, que hagan

valer a autonomía, que no estén
haciendo politiquería”, estableció
el presidente de la República.

La SEP señaló que no tenía
facultades para retirar la cédula
profesional a la ministra, pues no
había una denuncia penal en su
contra, en tanto que la UNAM
destacó que tampoco estaba
entre sus atribuciones cancelar

un título universitario.
López Obrador insistió en que la

UNAM está en el proceso de
“derechización” que enfrenta
oposición de varios grupos al
interior de la propia Universidad.

Este viernes, el rector de la
Universidad Nacional Autónoma
de México, Enrique Graue, emitió
un mensaje respecto a ese tema.

Judicializar el caso de ministra
Esquivel, pide López Obrador
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Excélsior 
NUEVO LEÓN.

La mala calidad del aire
continúa prevaleciendo en la
zona metropolitana de Monterrey,
en donde la mayor parte de las
estaciones del Sistema Integral de
Monitoreo Ambiental (SIMA)
registran una calidad de aire sucio
este sábado.

12 de las 15 estaciones de
monitoreo del aire se encuentran
en color naranja, es decir, con una
calidad de aire mala, mientras
que dos permanecen en amarillo,
lo que significa que tienen una
calidad de aire regular y una está

en color verde, es decir, que es
buena.

Apenas han transcurridos 21
días del 2023 y la Secretaría de
Medio Ambiente estatal ya emitió
hace unos días una alerta por los
altos índices de concentración de
PM10 en el aire que respiran los
neoleoneses.

La primera alerta ambiental del
2023 se emitió el pasado 18 de
enero.

Actualmente, la estación que
registra más altos contaminantes
es Norte 2- Universidad, que se
localiza en el ayuntamiento de
San Nicolás, que arrojó 138
microgramos por metro cúbico de

partículas PM10.
Ante la situación la

recomendación es cuidar

especialmente al grupo de
personas vulnerables: menores de
edad, mujeres embarazadas,

adultos mayores y personas con
enfermedades cardiacas o
respiratorias.

Prevalece mala calidad del aire en
Zona Metropolitana de Monterrey

Excélsior 
CIUDAD DE MÉXICO.

Tras asegurar que de ninguna
manera evade su responsabilidad
tras comprobarse que la ministra
Yasmín Esquivel Mossa plagió su
tesis, y que su actuar tampoco es
producto de postergaciones,
timidez,temor o encubrimientos,
el rector Enrique Graue informó
que se estudian diversas
alternativas y las posibles
acciones sancionadoras.

Sin embargo, dijo que actúa y lo

seguirá haciendo, en el marco de
legislación universitaria.

“No puedo, ni debo ir más allá
de lo que la normativa nos
permite”, señaló

En un mensaje, ante el cuerpo
directivo de la UNAM, en el que
reconoció que el prestigio de su
administración y de la Máxima
Casa de Estudios están en
entredicho, expuso que no por
eso actuará en forma apresurada
e irresponsable en respuesta a
presiones externas para hacer

juicios sumarios.
En este contexto adelantó que

estará convocando al Comité
Universitario de Ética, que deriva
de la Comisión de Honor del
Consejo Universitario, para que
revise los dictámenes y
documentación del que se allegó
el Comité de Integridad
Académica y Científica de la FES
Aragón y las evidencias que
continúan surgiendo para su
análisis y así dar cabida al debido
proceso al que toda persona tiene
derecho.

CUIDAR EL DEBIDO PROCESO
“Cuando el debido proceso haya

concluido, convocaré a la
Comisión de Honor del Consejo
Universitario para analizar en
conjunto las diversas opciones y
acciones que puedan
eventualmente llevarse a cabo”,
indicó.

En una transmisión abierta, el
rector, quien afirmó que  en la
UNAM es el sitio donde debe
prevalecer siempre la cultura de
la legalidad, reconoció que
ninguna de las acciones que se
han tomado para evitar plagios
en el futuro, redime  la
indignación  que se siente por el
hecho de que el caso pueda
quedar impune y sólo con el
desprestigio profesional y social
derivado de los debates que en
torno a él se han suscitado.

“Es por ello que debemos ser
sensibles, reflexionar y dar cauce
adecuado a las expresiones y
propuestas que surgen de la
comunidad”, expresó

El rector de la Universidad
refirió que el plagio de una tesis
no es cosa menor, pues se trata
de una conducta reprobable, una
usurpación de ideas y talentos
que pone en entredicho la ética y
la moral de quien lo comete, y
ofende a quienes se esmeran en
cumplir con este requisito
académico. Es además, agregó, un
tema doloroso.

Recordó que tras conocerse el
Dictamen Técnico del Comité de
Integridad Académica y Científica
de la Facultad de Estudios
Superiores Aragón, el pasado 11
de enero,  el cual luego de   un
meticuloso cotejo de los textos en
cuestión y del análisis de la
documentación aportada por las
personas involucradas, concluyó
que existe una copia sustancial en
la tesis que presentó en 1987  la
entonces alumna de esa entidad
académica, Yasmín Esquivel
Mossa, solicitó la opinión
calificada de la Oficina de la
Abogacía General, a fin de saber
si la normatividad universitaria
vigente permite retirar o anular
un título profesional a un
egresado por estos motivos y
recibió como respuesta que no

tiene facultades para ello
Añadió que con dicha opinión

coincidieron las personas
titulares de las Direcciones de la
Facultad de Derecho y del
Instituto de Investigaciones
Jurídicas, así como voces
autorizadas de distinguidos
eméritos de ambas entidades
académicas.

“Con el paso de los días, sin
embargo, el debate público se ha
diversificado y multiplicado.
Hemos podido leer y escuchar
todo tipo de comentarios y de
opiniones, dentro y fuera de la
Universidad. Algunas son
coincidentes y otras difieren en
cuanto a la aplicabilidad de
nuestra normatividad. En la
Universidad Nacional siempre se
ha fomentado la discusión de las
ideas y se da cabida a todas las
voces para ser escuchadas. Es el
lugar donde las y los
universitarios nos expresamos
libremente y de manera plural,
vehemente y respetuosa. Pero
también es el sitio donde debe
prevalecer, en todo momento, la
cultura de la legalidad y de la
verdad. Es sobre ellas en donde
debemos construir lo que nos
permita prevenir y sancionar, con
certidumbre, la violación de los
valores universitarios, contenidos
en el código de ética de nuestra
casa de estudios”, argumentó.

Se analiza sanción
por plagio: UNAM



Agencias 
PARÍS.

Al menos 1.12 millones de
personas salieron a la calle en
Francia en una jornada de huelga
contra el proyecto de retrasar la
edad de jubilación a 64 años del
presidente Emmanuel Macron.

En ciudades como Marsella,
Nantes, Estrasburgo y París,
inconformes expresaron su
rechazo a una reforma que
consideran injusta.

En la capital del país, se
produjeron choques con las
fuerzas de seguridad.

Un total de 44 personas fueron
detenidas, según la prefectura de
policía.

En la manifestación participaron
sindicalistas, profesores y
empleados del sector energético.
Incluso algunos portaron
chalecos amarillos, en referencia
a las movilizaciones de 2018,
identificadas con esa prenda.

“¡Nos están tomando el pelo! No
saben lo que es trabajar hasta los
64 años en estas condiciones y

bien podrían encontrar el dinero
en otra parte, sobre todo
gravando el capital”, aseguró
Manon Marc, porrista escolar,
quien marchó en la capital del
país.

Sin embargo, el gobierno lo
defiende como la única manera
de evitar un futuro déficit en la
caja de las pensiones.

“Es una reforma sobre todo
justa y responsable, que fue
democráticamente presentada y
validada”, defendió Macron en
una intervención en Barcelona,
donde participó en una cumbre
hispanofrancesa.

La disposición es una de las
medidas clave que el mandatario
centrista, de 45 años, prometió
durante la campaña de su
reelección en abril, tras un primer
proyecto en 2020 que abandonó
por la llegada de la pandemia.

La primera ministra, Élisabeth
Borne, destacó el desarrollo de las
protestas, pero no dio muestras
de dar marcha atrás.

“Sigamos debatiendo y

convenciendo”, expresó la
funcionaria vía Twitter.

Aunque su intención era
retrasarla de los 62 a los 65 años,
acercándose al resto de países
europeos, el gobierno planteó 64
años de edad para el retiro.

Sin embargo, adelantó a 2027 la
exigencia de cotizar 43 años para
cobrar una pensión completa.

Los sindicatos convocaron una
nueva jornada de movilización el
31 de enero, en paralelo al inicio
del debate parlamentario de la
reforma que podría prolongarse
hasta finales de marzo.

De acuerdo con un sondeo de la
firma Ipsos, publicado el
miércoles pasado, 81% de
franceses considera necesaria una
reforma en el sector.

Sin embargo, 61% rechaza la
actual propuesta y 58% apoya las
huelgas.

“No me atrevo ni a calcular
cuándo podré jubilarme”,
aseguró Jérôme Thevenin, un
cocinero de 52 años que marchó
en Marsella.
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Agencias 
UCRANIA.

Un día después de la muerte
del ministro del Interior en un
incidente aéreo, Ucrania pidió
más armas para resistir a la
invasión rusa y urgió a sus
aliados a “dejar de temblar”
ante el presidente ruso, Vladimir
Putin.

Los ministros ucranianos de
Defensa y de Exteriores, Oleksii
Reznikov y Dmytro Kuleba,
instaron a reforzar
considerablemente la entrega de
armas, incluyendo tanques
Leopard, de fabricación
alemana.

Los dos ministros
argumentaron que Rusia
conserva una ventaja
cuantitativa en términos de
tropas, armas y equipamiento.

El Kremlin advirtió por su parte
del riesgo de una escalada
“peligrosa” si Ucrania recibe
armas de largo alcance, capaces
de atacar su territorio.

El mandatario ucraniano
afirmó que sobre la muerte del

ministro Denis Monastirski en
un siniestro en el helicóptero en
el que viajaba todas las hipótesis
permanecen abiertas.

“La investigación está en curso.
Se están barajando varias
teorías y no estoy autorizado a
hablar de las distintas hipótesis
hasta que concluyan las
investigaciones”, declaró
Zelenski, quien intervino por
videoconferencia en el Foro
Económico Mundial de Davos,
en Suiza.

El miércoles pasado, el
ministro ucraniano del Interior,
Denis Monastirski, y otras 13
personas murieron cuando su
helicóptero se estrelló cerca de
Kiev.

“Rusia tardó menos de un
segundo en iniciar una guerra.
Al mundo le llevó días imponer
las primeras sanciones al
respecto. El tiempo que el
mundo libre pasa pensando, el
Estado terrorista se la pasa
matando”, declaró Zelenski, y
llamó a guardar un minuto de
silencio por el funcionario
fallecido.

Dejen de temblar
ante Putin: Zelenski

Un millón de
franceses rechazan
reforma de Macron



Apenas el jueves pasado, el Presidente
aseguró que ya está solucionado el
problema del desabasto de medicamentos
en México. “Puedo informar que tenemos
medicamentos adquiridos para este año y
2024”, presumió. A López Obrador le llevó
cuatro años, un mes, 20 días dar esa
noticia tan esperada por mexicanos de
bajos recursos que no tienen para
comprar las medicinas que requieren en
farmacias privadas. En esa “lenta prisa”
por hacer el anuncio, no le informaron
que en la última licitación consolidada,
alrededor de 400 millones de pesos se
adjudicaron al laboratorio de la India Sun
Pharma, para adquirir nueve productos
(dos inyectables y siete orales).

Hasta ahí, todo bien. Lo irresponsable es
no haber tomado en cuenta que la FDA (la
Cofepris de Estados Unidos) emitió una
warning letter (carta de advertencia) que
evidencia serias fallas en el sistema de
calidad, incluso adulteraciones, en las
medicinas elaboradas por ese laboratorio
de la India. Los productos fabricados en su
planta de Halol no pueden ingresar a la
Unión Americana. Fuentes de la industria
farmacéutica nos hicieron notar que, en
tanto no haya una reacción de parte de
Cofepris, similar a la FDA, la licitación
seguirá su curso.

“Y estos productos, fabricados bajo
prácticas de calidad defectuosas, que
representan un riesgo inminente para la
salud, ingresarán a territorio nacional y
serán distribuidos por los hospitales del
gobierno”, puntualizan. En la misma
situación está otro laboratorio de la India:
Aurobindo Pharma Limited. López
Obrador, como lo hizo en enero del 2020,
volvió a prometer un sistema de salud
como el de Dinamarca para finales del
2023. Misión imposible. El índice de
atención médica de la revista CEOWorld
ubica a Dinamarca como el país que tiene
la mejor atención médica del mundo.
México aparece en el lugar 68, detrás de
Chile, Costa Rica, Uruguay, Panamá, Perú,
Argentina y Jamaica, por mencionar sólo
a los latinoamericanos.

* A destacar también los cambios que ha
habido en la adquisición de piezas de
medicamentos en el sector público. Hoy el
procedimiento es mucho más opaco.
Datos del Inefam (Instituto de Estudios
Farmacéuticos de México) nos dicen que
en  2018 se adjudicaron, por licitación,
81.3% de los medicamentos adquiridos.
Sólo 9% fue por adjudicación directa. Esa
proporción se invirtió con la 4T. En 2021
sólo se licitó 25.1% y las adjudicaciones
directas fueron de 57.9%. 17 por ciento
restante lo incluyen en el rubro “otros”.

* El gran elector se muestra decidido a ir
con Claudia Sheinbaum hasta el final. El

respaldo que le da a la jefa de Gobierno no
lo tienen las otras corcholatas. Ayer se
llevó la mañanera al Antiguo Palacio del
Ayuntamiento. Allí colmó de elogios a su
preferida. “Ya saben ustedes qué opino
sobre ella. Es una mujer inteligente,
trabajadora, honesta”. López Obrador
pidió que no se malinterpretaran sus
palabras. Si están pensando en lo otro,
tengo también otros dos hermanos,
muchos hermanos”, señaló. Los otros dos
hermanos son Marcelo y Adán Augusto. Lo
ha reconocido una y otra vez. Un aviso de
que Ricardo Monreal no es reconocido
como integrante de la familia, a pesar de
ser el hijo pródigo.

Hay quien afirma que con la caída de
Sheinbaum en las preferencias electorales
(ver encuesta de El Financiero y la de
Polls.mx), el Presidente tiene listo el plan
B para el 24: Adán Augusto López. Pero
López Obrador es hombre de ideas fijas.
Cree que su manto basta para hacer ganar
a su preferida. Me uno a la idea de que irá
con ella hasta el final. ¿Y usted?

* El último reporte que recibimos del
Grupo Eurasia dice que el nuevo
vicegobernador del Banco de México,
Omar Mejía, “es un tecnócrata poco
conocido e inexperto” que debilitará la
dirección del también llamado banco
central. Leemos en el reporte: “Mejía
reemplazó al miembro más moderado de
la junta, Gerardo Esquivel, y ocupará este
cargo hasta el 31 de diciembre de 2030. El
Congreso se encuentra en un receso
legislativo, por lo que Mejía fue aprobado
por su Comisión Permanente. Es la cuarta
designación de López Obrador para el
directorio de Banxico, de cinco puestos.
Luego de nominar a los vicegobernadores
Jonathan Heath y Gerardo Esquivel, optó
por perfiles más discretos en la
gobernadora Victoria Rodríguez y la
vicegobernadora Galia Borja, quienes no
tenían experiencia real en política
monetaria. Todos ellos tenían una
experiencia más amplia que Mejía. Es
cercano tanto a Rodríguez como a Borja y
probablemente seguirá sus pasos y se
adherirá al mandato de metas de inflación
de Banxico”.

Y más adelante: “Banxico continuará
operando con independencia, ya que
López Obrador no tiene opiniones
significativas sobre su mandato. Su
atención a las acciones del banco se ha
atenuado poco después de algunas
señales iniciales de disminución de la
inflación. “Dicho esto, una junta más débil
y menos experimentada tendrá
dificultades para defender la
independencia del banco si es desafiada”,
remató.

18 DOMINGO 22 DE ENERO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 

Medicamentos adulterados
Francisco Garfias

ARSENAL

INE y UNAM, dos temas de trascendencia
Julio Faesler

Dos asuntos de importancia en estos
momentos se relacionan. El primero es la
organización de las elecciones. Por ahora,
se trata de las próximas por celebrarse en
Coahuila y el Estado de México. La manera
de realizarlas se tomará como indicador
del tono con que el gobierno y su partido
tratarán los comicios para escoger
presidente de la República para el periodo
2024-2030. Ello indicará si el país habrá
avanzado o bajado en calidad
democrática.

A este respecto, hasta ahora no se le ha
dado importancia en la selección del
candidato presidencial a la participación
de las organizaciones cívicas, pese a que
a ellas debemos la existencia de las
instituciones electorales que norman el
actual proceso electoral, cuya absoluta
imparcialidad es indispensable.

Hasta ahora sólo se conocen las tres o
cuatro personalidades presentadas por
Morena para candidatos a presidente de
la República. Sigue Claudia Sheinbaum
como la preferida por el presidente López
Obrador, además de otras figuras
relevantes que podrán ser comodines en
el juego de la candidatura oficial.

En los sectores sociales son pocos los
personajes que han tenido el valor para
postularse. Entre ellos están Medina
Plascencia, Santiago Creel o el gobernador
saliente de Yucatán, para citar a panistas,
y Beatriz Paredes o Claudia Ruiz Massieu
del PRI. La lista se alargará con figuras
postuladas por las organizaciones cívicas,
que podrían encontrar albergue en los
partidos.

Para que 93 millones de empadronados
se enteren y conozcan a los aspirantes a
ser presidente, el debate público entre
ellos es el método más directo y efectivo
para conocer sus posiciones y propuestas
concretas.

No basta que entidades privadas
organicen encuentros entre candidatos. Al
INE le toca convocar y realizar debates
neutrales e independientes del gobierno.
Los partidos políticos y las asociaciones
cívicas informarán al INE nombres y
calificaciones personales de los
participantes y el resultado de encuestas
certificadas del respaldo ciudadano con
que cuenten.

El INE sería sólo el facilitador de los
debates y se limitaría a ofrecer espacios y
servicios de organización.

Así como los asuntos electorales afectan
todos los órdenes de la vida nacional, el
otorgamiento de títulos profesionales es
materia delicada, con graves
repercusiones en la sociedad.

El plagio integrado a la tesis presentada
para su examen profesional por Yasmín
Esquivel, hoy ministra de la SCJN,

confirmado por la Facultad de Estudios
Superiores de Aragón, constituye un
hecho que anula la validez jurídica de la
aprobación acordada por el engañado
jurado.

La denuncia hecha por Guillermo
Sheridan se enredó en un enjambre
desordenado de declaraciones, cartas e
interpretaciones jurídicas y artículos
periodísticos que el Presidente de la
República aprovecha y agita para dejar
clara su preferencia por la señora
plagiaria, confirmada defensora de la 4 T.
Lo anterior sucede cuando los presidentes
de otros países dejan saber su preferencia
social o política por un determinado
candidato a ser ministro de la Suprema
Corte y así auspiciar sentencias o
decisiones que les favorezcan.

Aquí, para disfrazar el entuerto, se llegó
a culpar de plagiario a otro estudiante,
Édgar Ulises Báez, quien, entrevistado,
aclaró la imposibilidad de haber copiado
trozos de un proyecto de tesis de Esquivel,
por cierto, posterior.

Es innegable la nulidad de pleno derecho
del título de abogada que, de buena fe,
otorgó un jurado engañado. La anulación
no corresponde a la SEP. Como lo explica
el abogado de la Dirección de Profesiones,
las cédulas profesionales son
autorizaciones administrativas para
ejercer una especialidad. Es la universidad
la que determina la calidad académica y
define el título profesional de quien
cumpla los requisitos que, al no llenarse,
dejó a la ministra Esquivel como
impostora.

El rector Graue, en su amplia declaración
de ayer, se muestra demasiado
escrupuloso al dejar a la Comisión de
Honor de Consejo Universitario la tarea de
estudiar el caso para después invalidar el
examen profesional, al igual que su
documento de aprobación. Negada,
afortunadamente, la presidencia de la
SCJN, insistir en que continúe Esquivel
como ministra es apoyar la corrupción y
el engaño. A López Obrador más le vale
alejarse del caso y dejarlo a las instancias
correspondientes de la UNAM.

Dos instituciones respetables e
indispensables para la salud y
tranquilidad de México, el INE y la UNAM
han sido atacadas con obsesiva terquedad
por AMLO desde siempre, con la intención
de destruir instituciones para luego
amoldar a México a un primitivo
socialismo. Son sólo dos casos. De la
responsabilidad de la ciudadanía
consciente depende que 2024 no marque
la continuación del frustrante ensayo.
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El Congreso y las balas vs. Ciro
Ivonne Melgar

RETROVISOR

Hace 37 días quisieron asesinar al periodista
Ciro Gómez Leyva. Fue un ataque a la libertad
de prensa, un atentado que puso en riesgo la
vida de uno de los comunicadores más
importantes del país y una evidencia de la
vulnerabilidad ciudadana y del gremio frente
a la que el Congreso ha sido incapaz de ejercer
su función de órgano del Estado.

Porque en ese Poder Legislativo, donde la
omisión se da hasta con las palabras,
proscribieron el término atentado para
sustituirlo por “agresión” en el documento
que Morena aprobó como dictamen y que
posteriormente se negó a llevar al pleno para
su votación definitiva este miércoles 18 de
enero.

Y es que son los diputados y senadores del
partido en el poder y sus aliados del PT y del
PVEM quienes tienen la última palabra cuando
se trata de suscribir pronunciamientos
públicos. Así que, haciendo uso de su
hegemonía, los morenistas se encargaron de
exaltar en ese proyecto de dictamen las
investigaciones realizadas por el gobierno de
la CDMX.

Y aunque nunca fueron promotores de este
Punto de Acuerdo o Exhorto –como se le
denomina en el lenguaje parlamentario a esas
comunicaciones dirigidas a otros poderes o
niveles de gobierno–, los representantes de la
autoproclamada cuarta transformación sí
eliminaron los aspectos contrarios al discurso
oficial.

Por lo tanto, esta semana Morena le cerró el
paso a la propuesta de Acción Nacional de
incluir en el exhorto al Presidente de la
República para que cese en sus ataques a la
libertad de pensamiento y expresión de
ciudadanos y periodistas.

Debemos recordar que el atentado ocurrió el
último día del periodo ordinario de sesiones.
Y que, a partir de entonces y hasta el próximo
31 de enero, la sede del Congreso recae en la
Comisión Permanente, que conforman 37
legisladores: 18 senadores y 19 diputados. De
manera que fue en la primera asamblea de esa
Comisión, el 21 de diciembre, cuando se
propuso condenar el intento de asesinato y
reclamar una respuesta de Estado, a iniciativa
de los coordinadores del PRI, el diputado
Rubén Moreira y el senador Miguel Osorio, y
los legisladores del PAN.

El atentado contra Ciro Gómez Leyva cimbró
a ciudadanos, activistas de derechos humanos
y a los medios, evidenciando a nivel
internacional la crisis de impunidad y
seguridad en México, al tiempo que el
presidente López Obrador acuñaba la versión
política que ayer coronó afirmando que fue un
sabotaje a su gobierno, porque los agresores
querían desestabilizarlo.

Supeditada a ese discurso oficial, la mayoría
legislativa no consideró que la condena fuera
un asunto de urgente y obvia resolución, y
mandó las propuestas a la comisión que
preside el diputado Amílcar Sandoval

(Morena), quien hasta este martes 17 de enero
citó a los legisladores para discutir el
suavizado dictamen que todas las fuerzas
parlamentarias respaldaron, quedando así:

“La Comisión Permanente del H. Congreso de
la Unión condena la agresión sufrida por el
periodista Ciro Gómez Leyva la noche del
jueves 15 de diciembre de 2022. La Comisión
Permanente reconoce las investigaciones
realizadas por el Gobierno de la Ciudad de
México, por medio de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana y la Fiscalía General de
Justicia de la Ciudad de México.

“La Comisión Permanente exhorta
respetuosamente a la Fiscalía General de
Justicia de la Ciudad de México para que, en
ejercicio de sus atribuciones, continúen con
las investigaciones de la agresión en contra
del periodista Ciro Gómez Leyva, y se persiga
a las personas responsables materiales e
intelectuales de estos hechos para que sean
juzgados conforme las leyes aplicables”.

Se esperaba que, en la sesión del miércoles,
el pleno reunido en San Lázaro aprobara este
pronunciamiento con mensajes de apoyo, en
un acto de defensa plural a la prensa libre,
indispensable en una sociedad democrática.

Se impuso, sin embargo, la mezquindad y la
indolencia. Porque sucede que el diputado
Sandoval, que tanto había pedido no politizar
el tema el día anterior, terminó haciéndolo al
no enviar el dictamen a la Mesa Directiva de
la Comisión Permanente.

El diputado presidente Santiago Creel
Miranda (PAN) lamentó la ausencia del asunto
en el orden del día y ofreció una explicación:
“No hemos contado con el apoyo necesario
para traer el tema al pleno (…) Vamos a seguir
insistiendo en construir esa unidad plural
entre todos nosotros para que se genere un
contexto de exigencia, no solamente en lo
social, no solamente en el gremio periodístico,
sino en nuestra casa, que es el Congreso de la
Unión, representado por la Comisión
Permanente”.

Por conducto de la diputada Jaqueline
Hinojosa, el PRI alzó la voz ante el frustrado
exhorto, señalando que hace falta avanzar en
la determinación del motivo y de quién estuvo
detrás de la orden del atentado contra Gómez
Leyva.

¿Por qué si pueden ponerse de acuerdo para
designar ministros, comisionados y
subgobernadores, no quieren hacerlo para
desmentir que estamos huérfanos ante los
asesinos a sueldo?

Unos consideran que proteger a los
periodistas es descobijar una candidatura
presidencial y otros se distraen fatigados en
sus alianzas electorales. O de plano les vale.

Queda sólo una oportunidad, la sesión del
martes próximo, para que esta sede del Poder
Legislativo tenga la decencia de intentar la
obligada defensa de las palabras frente a las
balas.

• Que este nuevo
ciclo que inicia en la
cultura china nos
ayude a alimentar la
esperanza y nos dé
herramientas para
convertirla en algo
más que en el eterno
anhelo de
prosperidad.

Intento de asalto al
estilo “Capitolio” en
Brasil. Escalada de
ataques en Ucrania.

Inundaciones en California. Nevadas en la
costa este de EU. Una nube roja sobre el
cielo turco. Sequías históricas en
Argentina. Protestas que no cesan en Perú.
Una reconocida primera ministra que
supo decir adiós. Un presidente al que le
encuentran documentos clasificados, igual
que a su antecesor; ambos lo minimizan.
Despidos por miles en empresas de
tecnología que, en teoría, están en el
mejor momento. Mujeres afganas aún más
invisibilizadas. Un proyecto de vacuna
contra el VIH que no prosperó. Accidentes
aéreos.

•
Y en México, la narrativa de hace tanto:

violencia que no para, que sube peldaños
en lo abominable, como abominable es a
veces la reacción de las autoridades. Por
encima de las víctimas, todo se entiende
como un complot en contra. La línea
discursiva unilateral, el monólogo. La
corrupción, considerada delito cuando la
operan los contrarios, un insulto y delito
a castigar; pero una debilidad que a todos
pasa cuando es modus operandi de los
suyos. Plagio, robo o abuso de autoridad,
todo vale si es en pro de la

transformación.
Veintiún días del año. Y no es que los

anteriores hayan estado exentos de
sucesos y agenda, pero tras un periodo
histórico como lo es la pandemia (que aún
es tema del presente), los escenarios más
optimistas (y utópicos) esperaban que al
paso de los meses el compás del mundo se
encaminara a otra dirección. No ha sido
así, pero si algo tenemos los seres
humanos es la capacidad para alimentar
la esperanza. Mañana inicia el Año Nuevo
Lunar, será toda una fiesta en China. Se
trata de un nuevo ciclo que comienza con
la primera luna nueva del primer mes
lunar. En esta ocasión, será el año del
Conejo de Agua. El zodiaco chino consta
de 12 animales y el conejo ocupa el cuarto
lugar. Según la tradición, éste destaca por
cualidades como la prudencia, la
discreción, la benevolencia y previsión. En
la cultura china, además, el conejo es
símbolo de longevidad, paz y prosperidad,
por lo que se prevé que 2023 sea un año
de esperanza, ésa que muchas veces tanta
falta nos hace.

•
Insisto: no es que en otros años el

arranque haya sido menos convulso, pero
el presente nos permite siempre buscar la
manera de aportar certezas para futuro.
Por lo pronto, que este nuevo ciclo que
inicia en la cultura china nos ayude a
alimentar la esperanza y nos dé
herramientas para convertirla en algo más
que en el eterno anhelo de prosperidad.
Nos lo merecemos. La historia diaria que,
a veces en lo colectivo o individual, parece
estar cargada de tribulaciones, bien puede
cambiar su línea discursiva. Algo
podremos hacer para ello.

Año del conejo
Por Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO



Por María Esther Beltrán
Martínez
Fotos: Ayuntamiento de
Málaga
ESPAÑA.

Una de las ferias más
importantes que se celebran en
España es  la Feria Internacional
de Turismo que se celebra  en el
recinto ferial Ifema. Este año, el
stand de Málaga cuenta con el
protagonismo del Año Picasso,
Celebración Picasso 1973-2023 y
la candidatura de Málaga a la
Expo 2027. Con motivo del
cincuentenario del fallecimiento
del malagueño universal, el
pasillo que une los dos módulos
se encuentra decorado por una
intervención del artista Doger,
que ha interpretado en su obra a
la ciudad de Málaga desde la
óptica y el mundo visual propio
de Picasso. La obra cubre el suelo
en una superficie de 17 metros de
largo por casi 6 de ancho.

El alcalde de Málaga, Francisco
de la Torre, acompañado del
concejal de Turismo, Jacobo
Florido, ha inaugurado el
expositor de Málaga. 

El director de la Agencia Pública
para la gestión de la Casa Natal de
Pablo Ruiz Picasso y otros
equipamientos museísticos y

culturales, José María Luna, ha
desgranado el programa de este
enclave de la plaza de la Merced,
que se conforma de las
exposiciones Bernardí Roig: El
último rostro y La Afonía del
Minotauro, (del 19 de octubre de
2022 al 28 de mayo de 2023), Las
edades de Pablo (del 21 de junio
al 1 de octubre) y La imagen de
Picasso (del 18 de octubre de 2023
al 3 marzo 2024). Además, ha
desgranado las otras acciones del
Museo Casa Natal que incluyen
publicaciones, promoción cultural
y actividades de mediación.

En el mismo marco de la feria
madrileña, ha sido presentada la
Málaga Picasso Card, una tarjeta
específica para los lugares,
recursos turísticos y museos
relacionados con la figura del
pintor malagueño. Será posible
gracias a un acuerdo entre el
Ayuntamiento y City Sightseeing.

Iberia y Renfe han firmado un
acuerdo por el que se convierten
en medios de transporte oficiales
del Año Picasso 2023, lo que
implica una colaboración en
materia de visibilidad y
promoción de las actividades
organizadas con motivo de la
celebración.

Además, la marca de lentes

fotográficas e instrumentos
ópticos de precisión Leica
organizará un concurso
internacional de fotografía, con
posterior exposición pública de
una selección de las imágenes
participantes. Esta exposición
cuenta con la peculiaridad de que
rotará por distintas sedes de la
OETs y del Instituto Cervantes de
todo el mundo.

La ciudad de Málaga acogerá el
‘Workshop Meet Málaga 2023’,
un evento a celebrar entre el 14 y
el 17 de septiembre, que contará
con una participación estimada
de 200 profesionales, y que
incluirá un famtrip de gran
alcance y un workshop con
empresas locales. La cita contará
con la participación de Turespaña
y Turismo Andaluz.

El presupuesto de la
participación de Málaga en esta
edición es de 181.820 euros. La
delegación de Málaga acude al
recinto de Ifema acompañada de
45 empresas malagueñas en
calidad de co-expositoras, que
van desde agencias de viajes,
servicios turísticos, transportes y
alojamientos, a otras compañías
e instituciones asociadas a la
cultura, los congresos y eventos o
el deporte. Estas empresas

podrán desarrollar su actividad
de networking gracias a la
configuración del expositor, que
vuelve a contar con un espacio
específico para estos encuentros.

La amplia agenda técnica e
institucional contará con más de
80 citas, incluyendo los 58
encuentros profesionales con
Oficinas Españolas de Turismo en
el Extranjero de varios países de
Europa; agencias de viajes offline
y online; aerolíneas y compañías
de cruceros; turoperadores y
metabuscadores, periodistas y

asociaciones del sector.
Entre otros eventos que se

difunden son: la World Padel Tour,
la Maratón de Málaga, el IX
Seminario Internacional Ciudad
de Málaga o las próximas fiestas
de Carnaval y Semana Santa,
estas dos de la mano de la
Fundación Carnaval de Málaga y
la Agrupación de Cofradías de
Semana Santa, respectivamente;
y junto con Derechos Sociales y la
Agrupación de Desarrollo Málaga
Accesible, el Plan de Turismo
Accesible.
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Excélsior 
Ofrecer al espectador, a través

de propuestas multidisciplinarias,
una experiencia más completa en
torno al arte, sin el peso de
centrarse sólo en lo comercial,
dando cabida a las expresiones
creativas, activismo y otro tipo de
interacciones artísticas.

Esta es la apuesta de la feria de
arte contemporáneo QiPO que,
tras una pausa por la pandemia,
regresa en el marco de la Semana
del Arte 2023 y presenta su
tercera edición del 9 al 12 de
febrero en el edificio Dondé,
ubicado en Bucareli 68, Centro.

QiPO Fair es la única en esta
categoría en América Latina y es
una de las pioneras a nivel
mundial, junto con las de Nueva
York y Estocolmo. “Tenemos la

visión de crecer como la más
importante en este hemisferio,
con el potencial que la ubicación
geográfica de México provee”,
afirma la coordinadora ejecutiva
Laura Reséndiz.

Detalla que este encuentro
albergará propuestas
multidisciplinarias dirigidas por
artistas y colectivos de arte; que
habrá exposiciones,
performances, instalaciones,
charlas, así como interacciones
artísticas.

Entre los proyectos que
presentará destacan Awol,
Cacttus, Claudia Huiza Presents,
Durden and Ray, Last y Tigers
Striles Asteroid, de Los Ángeles
(California); Proyectos Raúl
Zamudio, de Nueva York (EU); Si
Nos Pagan Boys, de Bogotá
(Colombia); Plataforma ArtBase,

de Montreal (Canadá); eitoeiko, de
Tokio (Japón); Rainart Studio, de
Chihuahua; Bienal Tlatelolca,
Galería Unión, Ojo MX y Punto
Magnolia, de Ciudad de México;
Impronta, de Puebla; Espacio
Madre, de Monterrey, y Sala de
Espera, de Tijuana.

QiPO Fair, indican los
organizadores, ocupará tres
unidades vacías del edificio
Dondé y dos de los locales
frontales para los espacios de
exposición, instalaciones

especiales, performance y
charlas. El área de jardín, las
terrazas exteriores y los espacios
comunes techados se usarán para
descanso y actividades.

El inmueble es un nuevo
complejo de departamentos de
seis pisos desarrollado por
Reurbano, en conjunto con los
diseñadores arquitectónicos, con
sede en Barcelona, Cadaval &
Solà-Morales. Está ubicado
enfrente de El Reloj Chino, uno de
los monumentos de rotonda más

conocidos de la urbe.
La feria, que tiene a Ichiro Irie en

la coordinación artística y a
Pancho López como coordinador
de Performance, forma parte del
circuito centro de la Semana del
Arte 2023, al situarse a unos
pasos de Material y Salón Acme,
así como de galerías y otras
exposiciones pop up en el área.

La inauguración de QiPO Fair se
realizará el próximo 9 de febrero,
de 18:00 a 21:00 horas. La entrada
será gratuita.

Una experiencia
artística completa

Excélsior 

Un tributo a la obra de la
escritora mexicana Luisa Josefina
Hernández (1928-2023), quien
murió el lunes pasado a los 94
años, a su vida y a su compromiso
como intelectual y creadora. En
esto se convirtió el homenaje
luctuoso que ayer convocó en el
Palacio de Bellas Artes a sus
familiares, amigos, colegas y
alumnos.

Entre flores, coronas fúnebres,
alfombra roja, aplausos, voces
entrecortadas, abrazos y la
música del Cuarteto de Cuerdas
de la Orquesta Sinfónica Nacional,
directores de escena,
dramaturgos, actores, diversos
artistas y promotores culturales
revaloraron el legado, la
generosidad y la honradez de la
novelista, dramaturga, traductora
y docente.

La ceremonia se realizó sin su
cuerpo presente ni sus cenizas,
por voluntad de la autora de Los
grandes muertos, explicó en
entrevista su nieto, el director y
dramaturgo David Gaitán.

“Nunca trabajó en su
autopromoción. En un gesto final
pidió que se le cremara y que sus
cenizas fueran enterradas en un
lugar específico de Cuernavaca”.

El director de escena José
Caballero fue uno de los primeros

oradores. “Tengo sentimientos
mezclados. Tristeza por la
ausencia definitiva,
agradecimiento por lo
compartido, admiración por su
vida y la obra que nos hereda,
orgullo de haberla conocido y
gozado de su afecto y su
confianza.

“Pero también alegría por las
charlas memorables, el té y las
galletas. Por tener al alcance sus
novelas y sus piezas para
disfrutarlas una y otra vez. Y
porque sé que nuestra amada
maestra cumplió con su misión
lúcida y serena”, destacó.

José Caballero la recordó como
una mujer “siempre franca,
directa, con su elegante sentido
del humor. Una gran artista que
apreciaba tanto la escritura como
las habilidades manuales, el
piano como la cocina, la academia
como la charla en la intimidad.

“Es nuestra Ibsen, nuestra
Chéjov, nuestra Brecht, nuestra
Shakespeare. Pues quién como
ella, en cualquier dramaturgia del
mundo, ha llevado a la escena las
contradicciones de su nación con
la maestría que lo ha hecho en la
saga de Los grandes muertos. Y,
sin embargo, falta que lo sepan
todos en este país”, añadió.

Advirtió que fue una autora tan
celebrada como mal leída e
insuficientemente escenificada.

“Tenemos una tarea. Hacernos

dignos de la obra de Luisa
Josefina Hernández, renovar sus
ediciones, difundir sus
enseñanzas y llevar sus obras a la
escena”.

El también dramaturgo Miguel
Sabido confesó que si algo bueno
hizo en su carrera, “en mi vida
completa”, se lo debe a su
maestra. “Fui el primer alumno
que entró a la primera clase de
Luisa Josefina en la Facultad de
Filosofía. Su honradez intelectual
era asombrosa. Héctor Mendoza,
José Luis Ibáñez, Ludwik
Margulles, Hugo Argüelles y yo,
éramos sus incansables escuchas.
Nos empujaba a crear con
honradez y responsabilidad”,
recordó.

Aurora Cano, directora de la
Compañía Nacional de Teatro,

señaló que “ante todo fue una
gran artista. Sin embargo, detrás
de su obra hay alguien que piensa
el teatro como nadie. Reconocían
su lucidez, pero también su
liderazgo intelectual. Pensó el
teatro con rigor analítico. Fue una
generadora de conocimiento
dialéctico y sus hallazgos
permearon en creadores
escénicos e investigadores”.

Gaitán leyó una carta que le
escribió a su abuela cuando
presentó el libro de memorias que
escribieron juntos en 2017. Y, al
final de la ceremonia, comentó
que Hernández dejó, entre sus
textos inéditos, una compilación
de cartas, Epístolas demenciales,
que está lista para publicarse, y
las novelas El rayo verde y El
parentesco.

Lucina Jiménez, directora del
INBAL, dijo que “asumimos el
compromiso de editar, en
coordinación con su familia, todas
aquellas obras que hubiesen
quedado en el tintero del trabajo
editorial.

“Asomarse a la obra de Luisa
Josefina escrita a medio siglo es
una manera profunda de
entender nuestra realidad
contemporánea. Es una tarea
fundamental que las nuevas
generaciones exploren su obra. Y
lo haremos no sólo en las escuelas
de arte, sino en todos los espacios
donde la literatura nos permita
generar esa conversación”,
indicó.

Después de hora y media, los
amigos de la leyenda del teatro
no se querían ir.

Luisa Josefina Hernández: “Es nuestra ibsen, nuestra Chéjov”



Forbes 
Los escenarios se iluminan y el

talento virtuoso, con ánimo
renovado, se entrega al
espectáculo. A través de sus
palabras, Nickole Tara nos lleva,
tras bambalinas, al corazón y las
arterías del Cirque du Soleil, un
grupo destinado a generar
emociones que perduran en la
memoria de quien ha presenciado
lo extraordinario.

En septiembre de 2022, la
experimentada ejecutiva en la
industria del deporte y el
entretenimiento asumió la
Dirección de Crecimiento de
Cirque du Soleil Entertainment
Group. Esta nueva posición
responde a las ganas de la
compañía de emerger del
devastador impacto que le
ocasionó la pandemia, al
paralizar sus operaciones por
completo durante varios meses.

Pero, por drástico que parezca,
ese periodo le dio al grupo la
“afortunada oportunidad” de

mirar hacia adentro. Y, lo que es
más importante, le dio mayor
claridad respecto a aquello en lo
que quiere convertirse, siempre
teniendo presente esa increíble y
vasta historia que, el próximo
año, celebrará por todo lo alto,
con motivo de su aniversario 40.

“Mi trabajo consiste en pensar
cómo podemos aprovechar la
marca y ofrecer a nuestros
consumidores experiencias
diferenciadas, más allá de los
espectáculos en vivo. La
pandemia nos mostró la
fragilidad de la industria y la
importancia de anticiparnos a
cualquier eventualidad”, expone
Nickole a Forbes Life.

La clave, asegura, está en
diversificar la cartera de
productos, establecer un vínculo
más estrecho con el grupo
demográfico más joven por
medio de diferentes estrategias y
plataformas basadas en el
metaverso. Es decir, crear una
intersección entre el mundo físico
y el digital.

“La idea es establecer un
‘matrimonio’ entre lo que puedes
ver en un espectáculo en vivo y el
posterior traslado de ese mensaje
a casa, en una plataforma de
juegos; extender la vida de las
historias e interactuar con las
personas de manera cotidiana”.

Esto te interesa: 8 celebridades
que tienen su propia marca de
ropa

El futuro en escena
Será el 20 de abril de 2023, en

Montreal, cuando el Cirque du
Soleil presente su avanzada visión
con Echo, un espectáculo donde
las tecnologías digitales, la
poesía, la escenografía y osadas
acrobacias se conjugarán para
aportar un mensaje acerca del
equilibrio que debe existir entre
los humanos, los animales y el
mundo que comparten para un
mejor futuro.

La narrativa privilegia diferentes
valores humanos, entre ellos la
inventiva. De ahí que, en paralelo,
se lanzará una serie de iniciativas
encaminadas a establecer una

comunicación más dinámica y
cercana con la audiencia joven.

Ésta incluye un juego que se
encuentra en fase de desarrollo.
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“Los trabajadores del grupo
viven y respiran nuestra marca, y
es muy personal para ellos […] Es
motivador estar al frente de la
traducción de esa pasión en
objetivos orientados al
crecimiento”, Nickole tara.

“El avatar digital se ha
convertido en algo omnipresente
en los juegos, sentimos que hay
un vínculo muy auténtico con el
Cirque du Soleil, que, por años, se
ha dedicado a diseñar los
vestuarios para sus espectáculos.
Así que vemos en este aspecto un
mecanismo asombroso para el
descubrimiento de marca”,
detalla Nickole, al reconocer que
uno de los factores que empoderó
este proyecto fue descubrir que
en Roblox, por ejemplo, cada
usuario compra a diario un avatar
nuevo. “Es sorprendente, si
consideramos que la plataforma
tiene una base de 55 millones de
usuarios globales diarios”.

Es así como el equipo ha
comenzado a profundizar en un
modelo promocional de 360
grados. Por ello, veremos un
enfoque más definido en la
música que produce el Cirque du
Soleil, con la integración de otros
artistas, más listas de
reproducción y más promociones
a través de las plataformas de
transmisión digital…

“Escuchar la nueva banda
sonora de Echo en Spotify sin
saber que es [la música] de
nuestro programa podría llevar a
más personas al ciclo de
espectáculos”, dice Nickole,
mientras esboza una sonrisa y
realza la importancia que siempre
ha tenido para el Cirque la música
creada por su equipo de
compositores e interpretada por
sus audaces artistas. El grupo
cuenta con las partituras
originales de sus 52
performances.

También revela que la
organización canadiense se está
preparando para renovar y
relanzar su plataforma de e-
commerce que será un punto de
encuentro con productos
vanguardistas y propicio para la
colaboración con otras firmas.
Además de las licencias de
mercancía, “esto nos permitirá
vernos como una marca que,
incluso, podría ser independiente
desde una perspectiva de diseño”.

De igual manera, ve potencial
en los NFT para crear
oportunidades extendidas de
venta de boletos. Somos el
propietario mayoritario de
Outbox, una plataforma de venta
de entradas integrada, basada en
la nube. Estamos investigando, de
manera específica, cómo elevar la
experiencia de compra; luego,

cómo utilizar esa tecnología para
crear un sentido de comunidad
entre nuestros fans. Es algo que
hemos empezado a aprender
recientemente”.

Pieza estratégica
Para cumplir sus objetivos,

Cirque du Soleil cuenta con un
aliado desde hace más de dos
décadas: SAP. La multinacional
alemana de diseño de productos
informáticos de gestión
empresarial ha sido pieza
estratégica en la reestructuración
de la firma, tras el desplome de
sus operaciones por la crisis de
salud

mundial. Hoy, es parte de su
ejercicio de transformación
digital.

“Así que estamos muy
emocionados por pasar al
siguiente nivel con SAP y hacer
que sea impulsor clave de nuestra
innovación, ya que,
honestamente, se une a muchas
de nuestras iniciativas orientadas
al crecimiento”, asegura Nickole.

Por ejemplo, las soluciones de
SAP Ariba ayudan al Cirque du
Soleil a administrar los miles de
disfraces y equipos especializados
que hacen que los espectáculos
sean tan especiales, en tanto que
las soluciones de gestión de la
experiencia de SAP y Qualtrics
brindan información que los
líderes de la empresa utilizan
para mejorar aun más la
experiencia de los fans.

El alma del espectáculo
Nickole todavía guarda el

recuerdo de su primer encuentro
con Cirque du Soleil, cuando,
siendo espectadora, se quedó
atónita ante un palpitante acto de
acrobacia. Desde entonces tuvo
un

gran respeto por la labor que
hacía la agrupación. Pero lo que
no había visto es cuán inspirados
están todos los colaboradores,
artistas y técnicos.

“Los trabajadores del grupo
viven y respiran nuestra marca y
es muy personal para ellos. Me
siento afortunada de tener el
placer de observar esa relación. Es
motivador estar al frente de la
traducción de esa pasión en
objetivos orientados al
crecimiento, tomar lo que más les
importa y guiarlo hacia la

próxima era de nuestro mundo.
Estoy consciente de que esto es
una gran responsabilidad”,
reconoce, con un especial brillo
en los ojos.

Cirque du Soleil Entertainment
Group emplea a 4,000 personas,
incluidos 1,300 artistas
originarios de 50 países. Nickole
sabe que, para mantener esa
unidad y fortalecer la
comunicación, es vital entender a

cada uno de los miembros, saber
quiénes son y conocer su estilo de
vida y preferencias. “Es grato
saber que el mundo está
representado en cada
colaborador, y estamos orgullosos
de ser una compañía diversa e
incluyente”.

Nuevos horizontes
En la incansable exploración de

otros territorios, la ejecutiva
vislumbra nuevos espectáculos
residentes en espacios físicos que
se edifican en Europa y de los
cuales se hablará con mayor
detalle a lo largo del año; así
como también en el suroeste de
Asia. Anticipa empujar mayores
esfuerzos en mercados
emergentes, como el Medio
Oriente, donde el Cirque du Soleil
tendrá su primera gira en la
próxima primavera. “Hay mucho
por hacer, y eso, sin duda, me
emociona”, concluye la visionaria
Nickole Tara.

Con México en el corazón
“Vemos una oportunidad

significativa para crecer en
México. Quedamos asombrados al
obtener datos sobre los fans
mexicanos: aman las artes
circenses en general y, en
promedio, presencian 15
experiencias en vivo al año.

Eso es más del doble de lo que
consumen los mercados
estadounidense y canadiense.
Esto nos alienta a seguir creando
estrategias para convertirnos
incluso en catalizadores del
turismo”, desvela Nickole. Joyà,
de Cirque du Soleil, acaba de
celebrar su aniversario, como el
único show residente en México
desde su estreno en Vidanta
Riviera Maya. “Ése es un
testimonio de lo que podemos
lograr a través de la
colaboración”, completa.
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Forbes 
El ransomware, es decir, el

secuestro de datos obtenido con
un ataque cibernético, va en
incremento en México de tal
forma que en los últimos años se
triplicó.

De acuerdo con un sondeo
realizado para el estudio ”El
estado del ransomware 2022”,
ordenado por la empresa de
ciberseguridad Sophos, el 44% de
las compañías hackeadas pagó el
rescate de sus datos y en
promedio, la cantidad de dinero
destinada a ello fue de 480 mil
dólares, es decir, alrededor de 9.6
millones de pesos.

“La industria del cibercrimen se
ha desarrollado
exponencialmente, afectando
tanto a gobiernos, como
empresas y a personas de forma
significativa, generando fallos de
servicio, pérdida de información
sensible y por supuesto, un costo
financiero y reputacional severo”,
indicó Oscar Chávez-Arrieta,
vicepresidente de Sophos Latam.

“México es uno de los países con
mayor incidencia de ciberataques
en la región, registrando cifras
alarmantes de infecciones de
malware durante el primer
semestre de 2020. A la fecha, esta

tendencia se mantiene al alza en
dispositivos vulnerados entre
septiembre y octubre de 2022”,
añadió.

El reporte de Sophos fue
elaborado a nivel mundial por la
agencia Vanson Bourne, la cual
consultó a 5,600 trabajadores de
tecnología de empresas medianas
(de 100 a 5 mil empleados) en 31
países, incluidas 200 de México.

El sondeo halló que 74% de las
organizaciones mexicanas
padecieron un ataque de
ransomware en 2021; en
comparación, a nivel mundial, el
66% de los consultados
experimentó un ataque.

De las empresas hackeadas, el
44% pagó el rescate, nivel similar
al obtenido en el sondeo global
(46%).

En el país, 37 organizaciones
que pagaron el rescate
compartieron el monto pagado y
éste promedió 482 mil 446
dólares. El 16% pagó menos de 10
mil dólares y otro 16% pagó 1
millón de dólares o más.

A nivel mundial, el pago
promedio de rescate fue de 812
mil 360 dólares y casi se triplicó
el porcentaje que pagó 1 millón o
más, pues pasó del 4% en 2020 al
11% en 2021.

Pese a todo, la cifra pagada por

un ataque de ransomware en
México disminuyó, pues en 2021
fue de 88 mil dólares y en 2020
fue de 2.03 millones de dólares.

Aunado a esto, el 88% de los
profesionales participantes en el
sondeo dijo que el hackeo afectó
la capacidad para operar de sus
empresas, nivel que está en línea
con la cifra global del 90%.

Asimismo, el 79% informó que
el ataque de ransomware provocó
que su organización perdiera
negocios o ingresos; la cifra
global fue del 86%.

Las organizaciones mexicanas
tardaron en promedio un mes en
recuperarse del ataque, indica el
reporte de Sophos.

“Más allá del acceso a la

infraestructura digital, los
ataques modernos se centran
cada vez más en el robo de
propiedad intelectual a gran
escala, lo que se traduce en
importantes pérdidas financieras;
ante este tipo de amenazas, es
imperativo contar con tecnología
que pueda hacer frente al
desafío”, apuntó Chávez-Arrieta.

Empresas hackeadas gastan 9.6 mdp
para rescate de datos: sondeo
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Con un tercer lugar
arrancó la actividad
para el equipo de en
Jalisco 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Este sábado comenzó la

actividad para el equipo de
Cordillera Trek a nivel nacional,
ya que el conjunto duranguense
en busca de un mejor nivel de
ciclismo, compitió en la liga de
Ciclismo de Montaña de
Occidente (LICIMO) en donde en
el short track lograron destacar al
colocar a uno de los jóvenes en el
tercer puesto del evento.

LA PRIMERA FECHA 
La primera fecha de la Liga de

Ciclismo de Montaña de
Occidente AC, se lleva a cabo este
fin de semana en la pista Los
Sauces, justamente en Capilla de
Guadalupe en el estado de Jalisco,
en donde los duranguenses
buscarán conseguir los primeros
puntos de esta serie que está
compuesto por 10 fechas.

EL FOGUEO 
Es importante mencionar el

fogueo que obtendrán los
muchachos del equipo de
Cordillera Trek, ya que

competirán contra los ciclistas de
montaña del centro del país, que
en los últimos años han sido
quienes han dominado el
medallero dentro de los Juegos
Nacionales.

CCoorrddiilllleerraa  TTrreekk
iinniicciiaa  tteemmppoorraaddaa  
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SHORT TRACK
Este sábado la actividad del

short track comenzó al mediodía
con las categorías femenil, sub
23, juvenil C y juvenil A
femeniles, mientras que a las
12:30 iniciaron las chicas de las
categorías Juvenil A, Femenil
Avanzadas y femenil intermedias.

A partir de las 13:00 horas
comenzaron las categorías
varoniles desde la elite hasta las
categorías por edad, fue cuando
comenzaron a aparecer los chicos
del conjunto ciclista de Cordillera
Trek.

LOS PROTAGONISTAS 
Los protagonistas del equipo en

esta oportunidad fueron Juan
Pablo Berumen Bencomo, Luis
Fernando Berumen Bencomo,
dentro de la categoría juvenil A,
mientras que Alonso Hernández
Martínez y Gilberto de la Cruz
Beltrán en la categoría juvenil B.

BUEN PAPEL 
El equipo de Cordillera Trek

terminó por realizar un buen
papel dentro del short track, al
conseguir que sus integrantes
terminaran entre las siguientes
posiciones, tercero, quinto y sexto
y además otro joven en el
séptimo sitio dentro del short
track que definió los lugares que
arrancan este día la competencia.

ALONSO, TERCERO
El joven Alonso Hernández

Martínez finalizó en la tercera
posición de la categoría juvenil B,
con una notable actuación en

este evento previo a la
competencia importante, con
este resultado Alonso se colocará
en la primera fila de salida de este
domingo, por su parte su
compañero Gilberto de la Cruz
Beltrán logró terminar en la
posición séptimo posición.

LOS BERUMEN 
Los Berumen también tuvieron

un buen actuar y quedaron a dos
lugares del podio, los hermanos
José Pablo y Luis Fernando,
terminaron en la quinta y sexta
posición respectivamente, con
ello es posible que uno de los
gemelos salga en la primera fila y
otro en la segunda, pero esto
depende de la organización.



Agencias 

El equipo de para atletismo
campo, que dirige el entrenador
nacional, Iván Rodríguez Luna,
regresó esta semana a
concentración en el Centro
Paralímpico Mexicano
(CEPAMEX), complejo
perteneciente a la Comisión
Nacional de Cultura Física y
Deporte (CONADE), para preparar
las competencias de este año: el
Grand Prix Monterrey 2023, del
27 al 29 de abril, en Nuevo León;
el Campeonato Mundial,
programado para julio, en París,
Francia y los Juegos
Parapanamericanos de Santiago,
Chile, en noviembre.

“Abriremos temporada en el
mes de marzo, tendremos el
Nacional, que es un evento de la
FEMEDESRAM (Federación
Mexicana de Deportes en Silla de
Ruedas y Amputados) que será en
Morelia, Michoacán;
posteriormente será el Grand Prix
de Monterrey, en abril, en el que
el objetivo será refrendar las
marcas de los atletas
paralímpicos de Tokio 2020, para
darles continuidad rumbo a París
2024”, señaló el técnico en
entrevista con CONADE.

Agregó que, éste será un año
cargado de competencias
importantes, ya que además de

las mencionadas, estarán los
Parapanamericanos Santiago
2023, pactados del 17 al 26 de
noviembre.

“Este año estará movido, el ciclo
en vez de cuatrienal se volvió
trianual entonces tendremos
estos tres eventos muy
importantes, más los que se
sumen de fogueo y el siguiente
año será culminante porque
tendremos el Mundial de Kobe,
Japón, 2024, que se reprogramó
por la pandemia y enseguida los
Juegos Paralímpicos de París, así
que serán dos años de estar a
tope, de estar al límite con las
marcas y manteniendo a los
atletas en buena forma deportiva
para que logren los mejores picos
en los eventos fuertes”, resaltó el
ganador del Premio Nacional de
Deportes 2017.

También informó que este año,
además de las medallistas de
Juegos Paralímpicos Tokio 2020,
Gloria Zarza, de impulso de bala
F54 y Rosa María Guerrero, de
lanzamiento de disco F55 y los
ganadores de cuarto lugar
paralímpico, Mario Santana
Ramos, de lanzamiento de clava

F51 y Floralia Estrada, de disco
F57, harán su aparición nuevos
rostros en el equipo, al que
también se unió el entrenador
Alonso Rodríguez.

“Se empezó a nutrir la base, con
el seguimiento del profesor
Alonso y el nuestro, ya se
complementó una plantilla de
más de 23 atletas, entre los que
están Rebeca Cortés Montaño,
Alain Zamudio Arenas, Germán
Villeda Vizcaya y otros atletas
juveniles que ya son conocidos
como Kenia Nayeli Lozano de
jabalina, que ya fue al Grand Prix
de París 2022 y Jessica Jiménez
Peralta que fue medallista en los
Parapanamericanos Juveniles,
entonces estamos nutriendo la
cantera”.

Uno de los principales objetivos
del 2023 para el formador, es
refrendar o superar los logros de
los Parapanamericanos de Lima,
Perú 2019, donde logró clasificar
a 10 atletas quienes conquistaron
un total de 11 medallas.

“Todos ganaron presea y Rosa
María Guerrero tuvo medalla en
bala y disco. Este año tenemos el
objetivo de clasificar a más de 10

atletas y que todos ganen
medalla para México”, destacó.

Iván Rodríguez agradeció el
apoyo de la CONADE, para contar
con el equipo multidisciplinario
necesario para los
entrenamientos del equipo.

“Fisioterapeutas, médicos,
nutriólogos, psicólogos, así como
los auxiliares Fernando Díaz y
Roberto Vidal, son parte esencial
para llevar a cabo este programa
y han sido parte de todos estos
logros”.
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En partido cardíaco las Castorcitas del Colegio Teresa de Ávila - Durango vence en tres sets a su similar del colegio hermano Victoria
de Occidente. El apoyo de la porra fue fundamental para que sacaran la casta en los últimos puntos las dirigidas por la maestra Perla
Reyes.

MAZATLÁN, SIN.
Atletas de Elota, Culiacán,

Mazatlán y San Ignacio, se
congregaron en la pista de la
Unidad Deportiva Benito Juárez,
para el arranque del selectivo
zonal de la disciplina de
atletismo. 

Los mazatlecos aprovecharon la
localía para meter sus mejores
marcas y ampliar sus
posibilidades de obtener su pase
a la etapa estatal de los
Nacionales Conade 2023, que se
llevará a cabo del 17 al 19 de
febrero, en Culiacán. 

"Estamos en un momento del
ciclo deportivo en el que
andamos mucho más cercanos a
un punto elevado, tomando en

cuenta que la competencia en el
estatal la esperamos de gran
nivel, los muchachos se han visto
bien", dijo el metodólogo del
Imdem, Enrique Piña Trewartha. 

Los atletas con los mejores ocho
tiempos de todo el estado serán
quienes representen como sus
municipios en la siguiente fase de
los selectivos, por lo que se
espera que los 116 representantes
de Mazatlán, 86 de Culiacán, 13
Elota y los 10 de San Ignacio, den
lo mejor de sí este domingo, a
partir de las 9:00 horas, en el
óvalo de tartán y el campo de
lanzamientos de la Unidad
Deportiva Benito Juárez. 

"La idea es clasificar al mayor
número de atletas para los

eventos estatales,
macroregionales y a nivel
nacional. Vamos a platicar con los
entrenadores sobre el desempeño
de los atletas y hacer los ajustes
necesarios en caso de ser
requeridos", comentó. 

La eliminatoria zonal III Centro

(Badiraguato, Culiacán, Elota,
Navolato y Cosalá) de atletismo se
llevará a cabo en Culiacán, del 3
al 5 de febrero. 

225
Atletas participan en el zonal,

divididos en las categorías

Promocional 'A' y 'B' Sub 16,
Juvenil Menor, Juvenil Mayor y
Sub-23 

17-19
De febrero se llevará a cabo la

etapa estatal de atletismo, en
Culiacán

En Sinaloa, ya se
realiza el atletismo 



DURANGO, DGO.
El gobierno del Esteban Villegas,

a través del Instituto Estatal del
Deporte (IED), entregó estímulos
económicos a medallistas que
participaron en los Juegos
Nacionales Populares y
Paranacionales CONADE 2022,
como un incentivo para aquellos
deportistas destacados, de
entrega y valor.

El director del IED, Cesar Omar
Cárdenas Reyes detalló que, en el
2022 se realizaron estos Juegos
Nacionales donde participaron
más de 490 deportistas
duranguenses de diferentes
disciplinas, cuyos resultados se
tradujeron medallas de oro, plata
y bronce.

“Tenemos a los mejores atletas,
entrenadores y la mejor familia
deportiva en el país; es la visión
del gobernador Esteban Villegas
Villarreal que el deporte sea un
elemento de desarrollo social y
uno de los principales vínculos de
desarrollo familiar y humano en
Durango y en el país”, expresó
Cárdenas Reyes, al resaltar que lo
que busca el Mandatario Estatal,
es incentivar a los deportistas,

30 DOMINGO 22 DE ENERO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX

IED

DEPORTES

RReeccoonnooccee  ee  iinncceennttiivvaa  ggoobbiieerrnnoo  ddee
EEsstteebbaann  aa  ddeeppoorr ttiissttaass  ddeessttaaccaaddooss



entrenadores y sus familias. 
En representación del titular del

Poder Ejecutivo, el subsecretario
de Desarrollo Político y
Fortalecimiento Municipal de la
Secretaría General de Gobierno,
Paulino Córdova Quiñones,
manifestó que todo lo que se
siembra se cosecha, y hoy, el fruto
de esos esfuerzos se vio
recompensado con  90 medallas y
272 mil 500 pesos entregados a
estos jóvenes.

Allí recalcó que el Gobernador
tiene claro que trabajando en
equipo se pueden lograr grandes
cosas para Durango, por lo que

apoyar e incentivar el deporte es
una prioridad de este Gobierno,
“impulsar el deporte es mejorar
la vidas de todos los
duranguenses; en Durango el
valor es el deporte, la
perseverancia y su gente”,
finalizó.  El deportista de lucha
grecorromana, Yandel Efraín
Martínez consideró de suma
importancia premiar sus logros,
ya que los incentivan a seguir
dando resultados, “qué bueno
que el Gobierno se puso a
disposición y está atendiéndonos;
este gobierno se ha mostrado
muy abierto, se ha visto que

entraron con ganas, no duden
que vamos a trabajar con todo
este año y los siguientes para
poder lograr y superar la metas
que ya hemos obtenido”,
concluyó.

En este evento estuvo también
la magistrada presidenta del
Tribunal Superior de Justicia,
Yolanda de la Torre Valdez, quien
ha sido pieza fundamental en el
desarrollo integral de las
personas con discapacidad, así
como la diputada Sughey Adriana
Torres como miembro de la
Comisión del Deporte y Juventud
del Congreso del Estado.
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La presunción de inocencia se entiende
como aquella garantía judicial del derecho
penal que comprende que un imputado
por la supuesta comisión de un delito debe
seguir siendo considerado como tal, hasta
en tanto una sentencia lo condene como
responsable.

Dicha prerrogativa está inserta en
diversos tratados internacionales, tales
como: la Declaración Universal de
Derechos Humanos, en su artículo 11.1; el
Pacto Internacional de Derechos Civiles y
Políticos, en el artículo 14.2; la Declaración
Americana de los Derechos y Deberes del
Hombre, artículo XXVI, y en el cuerpo de
la Convención Americana de Derechos
Humanos, dentro del artículo 8.2.

En México, mediante una reforma
constitucional al artículo 19 en 2008, se
introdujo la figura de la prisión preventiva
oficiosa, medida de aplicación automática
cuando alguna persona es imputada por
determinados tipos de delitos de alto
impacto previstos en dicho artículo.

A pesar de los compromisos
internacionales suscritos por nuestro país
y de la gran reforma constitucional
protectora de los derechos humanos
promulgada en 2011; en el año 2019 se
realizó otra enmienda a nuestra Carta

Magna en la que se amplió el catálogo de
delitos que ameritan la prisión preventiva
oficiosa.

Entre los argumentos esgrimidos a favor
de dicha ampliación, estuvo el
aseguramiento para evitar que los
presuntos responsables evadan la justicia;
la protección de la integridad de las
presuntas víctimas y testigos; así como su
función en el combate a la corrupción.

Sin embargo, el Representante en México
del Alto Comisionado de las Naciones
Unidas para los Derechos Humanos ha
expuesto que esta medida —entre otras
cosas— viola los derechos a la presunción
de inocencia, la libertad e integridad
personal, la independencia judicial, así
como representar una salida falsa en
materia de seguridad.

La Estadística Penitenciaria Nacional —
cargo de la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana— reporta que en
noviembre de 2022 había una población
privada de la libertad de 230 mil personas;
de las cuales casi 93 mil no contaban con
una sentencia. La misma encuesta —un
año anterior, noviembre de 2021—
registraba una sobrepoblación de 6,374
personas, mientras que en el mismo mes
de  2022 se registró una sobrepoblación de

12,714. Es decir, se incrementó en 99.4% la
sobrepoblación.

Se estima que el elevado número de
personas sin sentencia y el aumento
acelerado de la sobrepoblación carcelaria
son consecuencia del aumento de la
prisión preventiva oficiosa.

Cabe señalar que se registraron un total
de 210 incidencias graves en los penales,
entre las que destacan cinco motines entre
enero y octubre del año pasado en las
entidades de Colima, Nuevo León,
Guerrero, Chihuahua y Baja California. Ello
sin considerar el reciente motín sangriento
y la fuga de reos en el penal de Ciudad
Juárez.

La Organización Mundial de la Salud
indica que los detenidos en espera de juicio
tienen una tasa de intentos suicidas de

aproximadamente 7.5 veces más alta que
la de los hombres fuera de prisión.

Asimismo, con datos de 2014, se señaló
que el gasto por persona privada de su
libertad es mayor al que se invierte en un
alumno de bachillerato de la Universidad
Nacional Autónoma de México, puesto que
en un cálculo aproximado, al estudiante se
le destina 115 pesos por día, mientras que
el Sistema Penitenciario Federal eroga
aproximadamente 140 pesos.

La prisión preventiva oficiosa ha
demostrado en poco tiempo su ineficacia,
toda vez que no resuelve de fondo los
lacerantes problemas sociales
delincuenciales.

Como Corolario, la frase de Platón: “La
obra maestra de la injusticia es parecer
justo sin serlo”.
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El domingo pasado recordábamos el
testimonio que ofreció san Juan, el
Bautista. La liturgia da ahora un salto
notable. Omite las tentaciones de Jesús
(que se leerán el primer domingo de
Cuaresma) y nos sitúa en un momento
posterior, cuando Herodes, molesto por la
predicación de san Juan, decide meterlo en
la cárcel y lo que ocurre después lo
escuchamos en el Evangelio de hoy. 

Con el arresto de san Juan bautista, Jesús,
“se retiró a Galilea”. Parece huir; que
escandalo para los que estamos
acostumbrados a ver a Jesús de manera
demasiado divina, como si supiese
perfectamente lo que debe hacer en cada
instante. Pero es muy probable que Dios
Padre le hablase a Jesús igual que nos
habla a nosotros, a través de los
acontecimientos. Y el gran acontecimiento
es un drama violento: el encarcelamiento
y asesinato de san Juan Bautista.

Jesús al retirarse a Galilea, que desde un
punto de vista histórico y psicológico
parece una interpretación más adecuada y
abre paso también a una visión más
humana de Jesús, como si se tomase un
tiempo de reflexión y decisión, (El
discernimiento tan necesario hoy en la
Iglesia), y ahí empieza a actuar en la región
más olvidada, proponiendo al pie de la

letra la predicación de san Juan Bautista, la
necesidad de convertirse, pues sin una
vida nueva y autentico espíritu evangélico,
sin fidelidad de la Iglesia a la propia
vocación cualquier estructura nueva se
corrompe en poco tiempo.

Hasta aquí, tenemos la primera gran
enseñanza: Jesús no empieza a actuar
hasta que encarcelan a Juan Bautista.
Como si ese acontecimiento despertase en
Él la conciencia de que debe continuar la
obra de Juan. ¿Cuántos momentos
dramáticos, violentos, injustos y dolorosos
tenemos en nuestra vida? Ellos son signos
para nosotros, son gritos, claros,
crecientes, desafiantes y a veces
amenazadores que nos exigen, como dice
el Papa, ‘primerear’. (Cf. EG 24).

Jesús se retira a una región que carece de
importancia dentro de la historia judía, (las
periferias), incluso conocida con el
despreciativo nombre de Galilea de los
paganos. Dentro de Galilea, escoge
Cafarnaúm, ciudad de pescadores,
campesinos y comerciantes, lugar de paso,
que le permite el contacto con gran
variedad de gente y un fácil acceso a los
pueblecitos cercanos.

Aquí vemos la segunda gran Enseñanza:
Fiel al modelo de nuestro Maestro, es vital
que hoy la Iglesia salga a anunciar el

Evangelio a todos, en todos los lugares, en
todas las ocasiones, sin demoras, sin asco
y sin miedo. La alegría del Evangelio es
para todo el pueblo, no puede excluir a
nadie. (EG 23).

Recuerdo la expresión de un hermano
obispo: el mejor servicio el hermano es la
evangelización.

En la Biblia, la expresión ‘evangelizar’,
anunciar la buena noticia, aparece por
primera vez con el trasfondo del éxodo de
Babilonia, estrechamente vinculado al
tema de la consolación. El Señor dice:
Consuelen, consuelen a mi pueblo; hablen
al corazón de Jerusalén, grítenle, que se ha
cumplido su servicio... ¡Súbete a un monte
elevado, heraldo de Sion!; alza fuerte la
voz, heraldo de Jerusalén; álzala, no temas
(Is 40,1-2.9). Cada uno de nosotros está
llamado a ser mensajero/mensajera de
bellas noticias. Podemos hacerlo a través
de las redes sociales, con un mensaje de
alegría y esperanza, pero estamos
llamados a hacer algo más, a convertirnos
en un mensaje que «hable al corazón», que
aporte ánimo y consuelo. El Evangelio
retoma las palabras del profeta Isaías: El
pueblo que caminaba en tinieblas vio una
gran luz. Hoy el mundo está lleno de
hombres y mujeres, niños, jóvenes y
ancianos, que sufren interiormente, sus

almas están rotas, sus corazones
desgarrados. Hay quienes nunca han visto
la paz desde que nacieron, sino solo la
guerra, el hambre, la miseria. La pandemia
ha extendido el sufrimiento y el miedo, la
angustia y la soledad. Al Igual que Jesús
interpreto el Drama violento de la
aprensión de Juan Bautista, cómo un
detonante para hacer reflexión y tomar
decisiones para para actuar, a así también
nosotros debemos leer los signos de los
tiempos y ‘salir’ para que otros puedan ver
la Luz y vendar tiernamente las heridas del
corazón, con la unción y el bálsamo
espiritual. 

Si acogemos el consuelo que nos viene de
Dios a través de su Palabra, podemos a su
vez consolar con las palabras y los
sentimientos de Dios que se preocupa por
cada uno de nosotros. El Papa Francisco
nos dice que «el cuidado es una regla de
oro de nuestra humanidad y trae consigo
salud y esperanza (Cf. LS 70) […].

Deseo terminar esta reflexión repitiendo
la Palabras del salmo de hoy: La Bondad del
Señor espero ver esta misma vida. Ármate
de valor y fortaleza y en el Señor Confía.

+ FAUSTINO ARMENDÁRIZ JIMÉNEZ 
Arzobispo de Durango

Al enterarse del arresto de Juan Bautista, Jesús se retiró a Galilea- Mt. 4, 12-23
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